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НА РА Б О ТУ  В У С ЛО В И Я Х А РЕ Н Д Н О ГО  
П О Д РЯ Д А  В П ЕРВ Ы Е П Е РЕ Ш Л И  ТРИ

РЕСПУБЛИКА: ЛЕНЬ ЗА ДНЕМ
СТАНЦИИ ТБИ-АВ ТО ЗАП РАВ О Ч Н Ы Е  

Л И С И .
Сейчас они нерентабель

ны, поэтому славная задача 
арендато р о в  — выправить 
экономическое положение
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обѵектов, сделать их при
быльными. Д оставка бензина 
отныне будет осущ ествлять
ся  через трубопровод.

+  В ТЕЛАВ И  СОЗДАН  КО О П ЕРАТИ В  ПО РЕМ О Н ТУ  
И  Э К С П ЛУАТАЦ И И  М АШ И Н Н О -ТРА К ТО РН О ГО  П АРКА
Новый кооператив назван 

«Сервисом». Кроме услуг 
колхозам  и совхозам , «С ер
вис» выполнил заказы  как

на многие виды сельскохо
зяйственных рабоѴ, так и на 
рем онт техники.

+  Ж И ТЕЛ И  КУТАИ СИ  М О ГУ Т С Д Е Л А ТЬ  Н ЕО БХО
Д И М Ы Е  П ОКУП КИ , ВЫ П И ТЬ К О Ф Е  В НОВОМ ТО РГ О 
В О М  Ц ЕНТРЕ.
Э то  двухэтаж ное пред

приятие торговли пришлось 
как  нельзя кстати д ля  про

живающих в окрестных ми
крорайонах, которы е были 
лишены такой возможности .

ПРЕДСТАВЛЯЕМ  НАРОДНЫХ Д ЕП УТАТО В СССР

Д И З А Й Н  И Э К О Н О М И К А
ЦЕРЕТЕЛИ Зураб Константинович, 

председатель правления Союза дизайнеров 
Грузинской ССР.

С ою з дизайнеров С С С Р  —  срав
нительно молодая организация. Но 
в е е  рядах немало лю дей , извест
ных как  у  нас в стране, так и за ру
бежом.

Перед сою зом  стою  .-.емало важ 
ных проблем , требую щ их своего ре
шения. Наверное, поэтому так заин
тересованно и  всесторонне обсуж 
дали участники расширенного пле
нума программы кандидатов а на
родные депутаты , преж де чем вы
разить им свое доверие. Среди из
бранных в народные депутаты  С С С Р 
от этой организации председатель 
правления С ою за дизайнеров Гр у
зии, народный худож ник С С С Р , лау

реат Ленинской и Государственных 
премий С С С Р , действительный член 
Академ ии худож еств С С С Р , проф ес
сор Зураб  Церетели. Е го  работы ук 
рашают многие города страны и 
мира.

С р азу  после окончания выборов 
Зураб  Константинович согласился от
ветить на наши вопросы , главный из 
которых —  о его  програм ме.

—  Дизайн и экономика —  поня
тия неотделим ы е, взаимосвязанные. 
Это  и является сутью  моей предвы
борной платформы. А  главная цель, 
которую  я ставлю  перед собой, — 
всемерно способствовать подъему 
этого искусства в общ егосударствен

ном масш табе. Я выступаю  с целым 
рядом  предложений.

Создать правовую основу разви
тия дизайна. О рганизовать по ре
гионам отраслевые научно-производ
ственны е объединения. Необходимо 
создать  координационный совет с 
правами государственной комиссии 
по развитию  дизайна. И первейшая 
необходимость —  в учебно-проект
ном ком плексе в  составе вуза , твор
ческих мастерских и производствен
ной базы .

На «прицеле» откры тие галерей  
дизайна в Тбилиси и М оскве, орга
низация м еж дународного  центра 
творчества д ля  пропаганды этого ис
кусства.

М ы во м ногом  проиграли время, 
недооценив связи м еж д у  дизайном 
и экономикой, красотой и пользой, 
теперь надо' наверстывать.

ВЕРНО СЛУЖИТЬ ЛИТЕРАТУРЕ
ЧИЛАДЗЕ Отар Иванович, 

лауреат Государственной премии имени 
Шота Руставели, писатель.

На редкость миролю биво прошли 
выборы народных депутатов ССС Р 
в Ц ентральном до м е литераторов. 
Страсти « а  расш иренном пленуме 
С ою за писателей не были столь го
рячи, как во  врем я выдвижения кан
дидатов. П осле того , как  Л. Леонов 
снял свою канди датур у , оказалось, 
что вы боры  фактически закончены: 
на 10 мандатов осталось 11 канди
датов. Конечно, писатели-кандидаты 
волновались. С только сил было по
трачено во врем я первых туров 
предвыборной кампании, что похо
ж е  на ф иниш е все немного устали. 
Когда избирательная ком иссия, в ко

торую  входил , кстати , писатель Гри- 
гол Абаш идзе , подсчитала голоса и

объявила результаты  —  зал с  облег
чением вздохнул : писатели выбрали 
сам ы х достойны х, тех , чья граж дан
ская позиция дополняется исключи
тельной компетентностью .

С реди  избранных — известный гр у 
зинский писатель О тар Ч иладзе, лау
реат Государственной премии им е
ни Ш ота Руставели.

—  Кто  следил за  ходом предвы
борной борьбы за  право назы вать
ся народным депутатом  С С С Р от 
писательской организации, —  сказал 
первый секретарь правления С ою за 
писателей Грузии М ухран Мачавариа- 
ни, —  то т в полной м ере м ож ет оце
нить больш ой успех О тара Чиладзе. 
М ы, его  друзья и поклонники, от

всего сердца поздравляем  его . Се
годня асе наши волнения и пере
живания позади. Наступает очень 
ответственный период — период ра
боты. Нет сомнения в том , что Чи
лад зе  как депутат стоит на самых 
передовы х граж данских позициях, 
активно участвует в идущ их в стра
не перем енах, борется за  дем окра
тизацию  нашей жизни. О бщ ествен
ность страны знает целый р яд  ак
ций, в осущ ествлении которы х ак
тивное участие приняли писатели.

Зная немногословность О тара Чи
ладзе  с ж урналистам и, е го  большую 
требовательность к  себе , мы позд
равили его  от имени читателей «За
ри Востока» и попросили сказать не
сколько слов о  будущ ей деятельно
сти кандидата.

— Спасибо за  поздравления 
сказал он, —  постараю сь выполнить 
все наказы.

И Д Т И  Н О В Ы М  П У Т Е М
КОБЕРИДЗЕ Вардис Георгиевич, 

председатель Руставского городского 
комитета Д О СА А Ф .

Участникам  расш иренного плену
ма Ц К Д О С А А Ф  предстояло откло
нить всего  три кандидатуры . На 15 
мест претендовало 18 кандидатов. 
Вардис К о б е р и д зе  м ог рассчитывать 
только на силу убеж дения, на строй
ную логику своей предвыборной 
платформы , соответствие ее  надеж
дам  всех собравш ихся на пленуме. 
В чем сего дня главная проблема, с 
которой сталкивается Добровольное 
общ ество содействия армии, авиа
ции и флоту?

За последнее время общ ество 
сильно изм енило свои приоритеты . 
Каким будет содействие армии, авиа
ции и ф л о ту  а то т период, когда мы 
ясно поставили своей целью  плано

мерное разоружение? На этот не
легкий вопрос и предстояло отве
тить 324 участникам пленума. О че
видно, позиция В . Коберидзе позво
ляла найти ответ на вопрос, и он 
почти единодуш но бы л назван д е 
путатом в высший орган власти.

Вот что сказал о депутате  Кобе
ри дзе  участник пленума, председа
тель Астраханского  областного ко
митета Д О С А А Ф  Иван Худяков :

—  Голосовал за Коберидзе в пер
вую  очередь потом у, что он, оче
видно, имеет большой жизненный 
опыт, прекрасно знает работу на
шей организации сни зу  доверху. А

это и военно-патриотическое воспи
тание, и подготовка кадров для  на
родного  хозяйства, и многое другое. 
Ведь в условиях, ко гд а  со  всех три
бун мы говорим о необходимости 
участия предприятий М инистерства 
обороны в мирном строительстве, 
соответственно м еняю тся и наши ме
тоды работы, наши ориентиры.

Программа Коберидзе хорошо от 
ражает назревшие перемены в ра
боте, в структуре организации.

— С реди народных депутатов 
С С С Р , — сказал  нам Вардис Кобе
ридзе , — которы е избраны от 
Д О С А А Ф , я б уду  представлять За
кавказский регион. Главная задача 
моя, как депутата , поднять престиж 
общ ества, привлечь к участию а ра
боте м олодеж ь, внедрить новые ф ор
мы и методы  работы  с призывника 
ми.

ЭНЕРГОНАДЗОР ПРЕДУПРЕЖДАЕТ...
Арм янская А Э С  полностью остановлена. 

Электроэкергия в Закавказье стала  ещ е бо
л е е  дефицитной. В этих условиях важ но стро
го  соблю дать реж им  экономии. Но энерго
надзор «Грузэнерго» сообщ ает, что ряд го
родов и районов республики, предприятий и 
объединений, колхозов и совхозов, органи
заций и учреж дений допустил р е зк о е  нару
шение режима потребления.

Среди них города : Тбилиси, Поти, Кутаиси; 
районы: Сухумский, Очамчирский, Гальский, 
Самтредский, Боржомский, Телавский; зоны 
городов Гагра и Ткибули.

Превысили лимит мощ ностей:,. Тбилисское 
чулочно-носочное производственное объеди
нение, обувное производственное объедине

ние «Исани», камвольно-суконный комбинат 
«Сабчота Сакартвело», станкостроительное 
производственное объединение, эпектроеаго- 
норемонтный зааод, комбинат гнутой мебели, 
Тбилисская прядильная фабрика и другие.

Расточительно расходуют электроэнергию  
и Опекая швейная фабрика. Цхинвальская 
фабрика беіъеаого трикотажа, совхоз «Хванч
кара» Амбролаурского района...

Ситуация, как  видно и з приведенных при
меров, слож ная. Учитывая данные м ноголет
них наблюдений, мож но с  полной уверенно
стью  сказать, что она а дальнейш ем , если не 
б удут предприняты практические шаги, ещ е 
более ослож нится.

ЭНЕРГОНАДЗОР «ГРУЗЭНЕРГО» ПРЕД УП РЕЖ Д АЕТ: к нерачительным хозяевам будут 
приниматься самые строгие меры.

У Ф А Б Р И К И  С В О Й  
МА Г А З И Н - С А Л О Н

Невозможно пройти мимо 
этого красиво оформленно
го магазина-салона Тбилис
ской трикотажной фабрики 
№ 1, не заглянув в него.

Каждая модель, выстав
ленная здесь, — авторская. 
Она не тиражируется, а вы
пускается в единственном эк
земпляре, в крайнем случае 
в двух-трех. По качеству эти 
изделия не уступают им
портным.

Салон-магазин такого ти
па открыт в системе легкой 

промышленности республики 
впервые. Элегантные трико
тажные пальто с укорочен
ным рукавом, вечерние пла
тья, изящные джемперы, 
свитера изготовлены из вы
сококачественных, модных 
тканей и стоят, конечно, до
роже обычных. Но это, как 
видно, вполне устраивает по
купателей, недостатка в ко
торых здесь нет.

При салоне функциони
рует специальная мастер
ская, где работают высоко
квалифицированные худож
ники-конструкторы, вязаль
щицы, (швеи. Здесь можно 
получить полезные советы, 
заказать ту  или иную модель 
трикотажного изделия. Ма
газин - салон — прекрасная 
возможность для изучения 
покупательского спроса на 
продукцию предпр и я т  и я. 
Здесь как бы аккумулирует
ся вся информация о запро
сах населения.

В нынешнем году в целом 
по фабрике ассортимент 
продукции обновится на 60 
процентов. И ежеквартально 
он будет меняться на новом 
участке производства, осна
щенном итальянской линией 
фирмы «Римак», где брига
диром Маквала Джаши. Эта 
линия — комплект обору

дования с замкнутым техно
логическим циклом. Весь 
процесс управляется ЭВМ .

Выпущенные здесь мето
дом имитации ручного вяза
ния нарядные джемперы, 
жакеты и свитера с ориги
нальными переплетениями и 
красивой фактурой особенно 
нравятся покупателям.

_  — Мы стремимся обеспе
чить устойчивый покупатель
ский спрос, — говорит ди

ректор фабрики Тамаз Цин- 
цадзе. — Ассортимент соз
дается с учетом конкретных 
групп населения: для жен
щин. мужчин, в том числе 
для молодежи и лиц старше
го возраста, для подростков, 
и детей младшего и средне
го возраста. Ежегодно поку
пателям предлагается до 
200 моделей. Расширение ас
сортимента осуществляется 
за счет оригинальных поло
жен, (конструктивных реше
ний и всевозможных отде
лок. Модные эффекты в по
лотнах создаются путем со
четания пряжи и нитей раз
ных фактур. В  жаккардо
вых полотнах, например, ин
тересны современные реше
ния рисунков: геометричес
ких, абстрактных, стилизо
ванных под народные орна
менты...

Впервые мастерицы фаб
рики стали отправлять свои 
изделия в центр мода
«Люкс» в Москве. А  там 
продаются товары только 
особо модные и по договор
ным ценам.

Чтобы угнаться за спросом, 
на фабрике взят курс на пол

ное техническое перевоору
жение. Для этого выделено 
полтора миллиона инвалют
ных рублей. Уже до конца 
пятилетки предусмо т р е н о 
смонтировать и ввести в 
эксплуатацию кругловязаль
ные станки фирм «Джум- 
берка» (Испания) и «Май
ер» (Ф Р Г ), швейные маши
ны фирмы «Пфафф» (Ф Р Г ) 
и котонные — фирмы «Тек- 
стимаэ (ГД Р ).
• Заметно укрепилась ком

мерческая служба предприя
тия, которая имеет прочные 
связи с торгующими органи
зациями республики и стра
ны. С учетом оперативной 
информации вносятся изме
нения в ассортимент.

Ежегодно специалисты фаб
рики встречаются со своими 
партнерами на межреспуб
ликанских оптовых ярмар
ках. Однако проводимые на 
них опросы представителей 
торговли не всегда точно от
ражают действительный ха
рактер покупательского спро
са. Поэтому недостаток ин
формации на фабрике стара
ются компенсировать, про
водя выставки - продажи 
изделий. Обычно им пред
шествует рекламная кам
пания — объявления по ра
дио и телевидению, в прес
се.

Ориентируясь на покупа
тельский спрос, первое испы
тание экономической рефор
мой коллектив фабрики вы
держал. В  прошлом году 
получена сверхплановая при
быль в 778 тыедч рублей. 
Намечено строительство жи
лого дома, профилактория 
санаторного типа в селе Цав- 
киси, детсада, других объек
тов соцкультбыта.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ.

НА ПУСКОВЫХ ОБЪЕКТАХ:
НЕДОСТАТОК 

Р А Б О Ч И Х  РУК...
Строительс т в о Цулуки- 

дзевской чайной фабрики 
№ 2 считается важным объ
ектом района. Своевремен
ный пуск фабрики в эксплуа
тацию улучшит организацию 
сбора и переработки урожая, 
во многом решит вопрос ка
чества выпускаемой продук
ции.

Как же идут дела на этой 
стройке, пуск которой запла

нирован к сезону нынешней 
чайной страды? Скажем пря
мо: дела обстоят плохо. 
Строительство фабрики все 
еще далеко от завершения.

Первый же человек, ко
торого мы встретили на 
стройке, прораб ПМ К № 21 
самтредского треста № 2 
Грузагростроя Реваз Тевзая, 
сказал нам откровенно:

— Нерасторопность всех 
наших строителей вряд ли 
позволит ввести объект в 
строй в намеченные сроки 

Вместо 30 человек на объ
екте в день посещения рабо
тали 12. Это в то время, ког
да еще незавершенных дел

непочатый край. Кто же 
другой, как не руководство 
ПМ К и лично его начальник 
Алеша Манджгаладзе долж
ны обеспечить организован
ную и ритмичную работу.

Да, начальство хотя и бы
вает на строительстве, но 
это делу не помогает. Суди
те сами: зимой от снега про
валилась часть перекрытия 
главного корпуса. Дело до
шло до того, что установлен
ное оборудование на долгое 
время оказалось под дож
дем.

Нереше и н ы х  задач на 
стройке скол ь к о угодно. 
Здесь, к примеру, должны

подвести воду от источника, 
расположенного в двух кило
метрах от объекта. Однако 
и дело до сих пор не сдви
нулось с мертвой точки. Не 
улажен и вопрос обеспече
ния строительства электро
энергией и т . д. Вот почему 
так трудно нам поверить 
словам управляющего тре
стом № 2 Грузагростроя Ле
вана Кипиани:

— К  сезону сбора чайно
го листа непременно введем 
фабрику в строй.

Поживем— увидим...
Нугзар КИНКЛАДЗЕ.

(Корр. «Зари Востока»).

ОСТРЫ Е СИГНАЛЫ

...НЕХВАТКА
МАТЕРИАЛОВ

Этот 45-квартирный жи
лой дом в городе Махарадзе, 
по улице Гагарина, возво
дит махарадзевское строи

тельное управление № 3 По- 
шйского стройтреста № 10 
Госстроя Грузинской СС Р. 
»правление постоянно испы
тывает недостаток рабочих 
РУК, и надо ли говорить, что, 
построив свой ведомствен
ный дом. оно, бесспорно, за
метно продвинет решение 
проблемы закрепления кадров.

—: Строительство, — го
ворит главный инженер уп
равления Зураб Гегиадзе,— 
Уже давно должно было быть

завершено, однако из-за не
обеспеченности объекта не
обходимыми м а т  ериалами 
оно затянулось.

Мы ознакомились с фак
тическим положением дел 
на стройке. Выяснилось, что, 
действительно, строителям 
можно предъявить немало 
претензий. Гак , к примеру, 
монтаж каркаса они должны 
были завершить еще в сен
тябре, чтобы успеть к кон
цу хотя бы минувшего года 
сдать дом в эксплуатацию, 
но нет — необходимые кон
струкции с Потийокого за
вода железобетонных изде
лий поступили только в кон
це ноября. Примечательна 
и такая деталь. Высланные 
из Поти в адрес этого строя
щегося объекта столярные 
изделия в основной своей 
массе — процентов 70 — 
оказались непригодными, по
скольку не соответствовали

оконным и дверным прое
мам дома.

Это очень печально, но 
факт остается фактом — По- 
тийский трест № 10 порой 
очень безответственно отно
сится к делу. А  чем иначе 
следует объяснить то об
стоятельство, что для про
кладки теплосети этого жи
лого дома строителям тре
буются 76-миллиметровые 
стальные трубы, а на строй
ку поставили лишь 50-мил- 
лиметровые?

— Да, срок ввода этого 
жилого дома в эксплуатацию 
сорван, — говЬрит управля
ющий трестом Созар Гваса- 
лия, — но произошло это в 
основном из-за цемента. Мы 
испытываем его острый де
фицит.

Что и говорить, пробле
ма цемента очень на
пряженная. Но и то прав
да, что очень многое в судь

бе дома зависит от руковод
ства треста.

Каково положение сего
дня яа стройке? Здание со
вершенно не остеклено. В 
нем сейчас невозможно ве
сти отделочные работы. Ру
ководство треста предложи
ло строителям вместо сте
кол использовать временно 
полиэтиленовую пленку, но 
разве это выход из положе
ния?

На стройке много и дру
гих проблем, и ни одна из 
них не решится, если По- 
тийский трест № 10 Госу
дарственного строительного 
комитета Грузинской ССР 
не изменит своего к ней от
ношения. И. чем скорее это 
произойдет, тем будет луч
ше.

Нодар НИНОШВИЛИ. 
(Спец. корр. «Зари Восто- 
ка»).

ПРОБЛЕМЫ НАДО РЕШАТЬ, 
А НЕ ОБОСТРЯТЬ

ВСТРЕЧА КАНДИДАТА В 
НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ С  ИЗБИРАТЕЛЯМИ

В полном смысла слова при открытых дверях прошла 
встреча первого секретаря ЦН Компартии Грузии Д. И. Па- 
тиашвили с коллективом Тбилисского производственного 
объединения имени 50-летия СССР. В небольшом зале лю
ди сменяли друг друга: у кого-то только кончилась работа, 
кому-то предстояло к ней приступить. Вот двери и оставили 
открытыми, чтобы аса желающие могли принять участие 
в беседа с кандидатом в народные депутаты СС СР  по Тби
лисскому —  Первомайскому избирательному округу номер 
655.

По форме обстановка бы
ла официальной — стол для 
президиума, трибуна с мик
рофоном, но по сути разго
вор шел непринужденный, 
задушевный. А  начался он 
еще в цехах предприятия, 
где кандидат в депутаты 
знакомился и беседовал с 
рабочими, интересовался ус
ловиями их труда и жизни 
вне предприятия. Сколько 
зарабатывают, какая семья, 
есть ли квартира, как ра
ботается...

— Шестой год на пред
приятии, зарабат ы в а ю в 
среднем двести рублей в 
месяц, — рассказала сбор
щица Медея Барнабишви- 
ли. — Трое детей, живем 
в однокомнатной квартире. 
Конечно, нелегко приходит
ся, но надеемся, что станет 
лучше.

— А  я уже получил квар
тиру, —  ответил слесарь 
Сули ко Каландадзе. — Как- 
никак семнадцать лет в 
объединении.

Простые житейские воп
росы, краткие ответы. Кста
ти, в разговорах рабочие не 
отрывались от дела: боль
шинство иа сдельной оплате, 
да и все предприятие пе
решло на хозрасчет. Сейчас 
во многих цехах идет рекон
струкция, приметы строи
тельства на каждом шагу, 
но коллектив старается вы
держать темп работы.

Проблемы как общего по
рядка, так и сугубо личные 
обсуждались позже, в за
ле. Стопка записок росла на 
глазах. Перспективы пере
хода на самофинансирование 
и самоокупаемость в мас
штабе республики, жилищ
ное строительство, осущест
вление программ развития 
экономики и культуры рес
публики — вот далеко не 
полный перечень тем, кото
рых касались вопросы, за
данные руководителю Ком
партии Грузии.

Много внимания было

уделено культуре межнацио
нальных отношений, что 
особенно важно для пред
приятия, где работают пред
ставители 45 национально
стей. Это — отражение мно
говековых традиций Грузии, 
ее столицы.

Сегодня, когда вопросы 
межнациональных отноше
ний особенно актуальны, 
важно решать их в духе 
присущих нашему народу 
традиций. Именно решать, 
а не обострять, искажая 
суть проблемы. Самый вер
ный путь — путь сотрудни
чества, настойчивого поиска 
верных решений. Он пред
полагает знание всеми гру
зинского языка и истории 
Грузии, а с другой сторо
ны — овладение русским— 
языком межнационального 
общения. Всем живущим 
рядом людям одинаково не
обходима верность той зем
ле, на которой они родились 
и выросли.

Ответив на все вопросы, 
Д . И. Патиашвили заверил 
своих избирателей, что вол
нующие их проблемы, все, 
связанное с их обществен
ными и личными интереса
ми, будет предметом его 
постоянной заботы как на
родного депутата.

;ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

С ,  '
По приглаш ению  ЦК КП С С  

23 марта е М оскву с рабочим 
визитом прибыл Генеральный 
секретарь ВСРП Карой Грос.

На Внуковском  а»родром е 
его  встречали член Политбю 
ро, секретарь ЦК К П С С  А . Н. 
Яковлев , заведую щ ий М еж ду
народным отделом  ЦК КП СС 
В . М . Ф алин , др уги е  офици
альные лица.

8 аэропорту были подняты 
государственны е ф лаги  ВНР и 
С С С Р . (Т А С С ).

•  У од н и х  -  
ГУСТО, У д ру -  
ГИХ -  ПУСТО.

К Ч ЕМ У В ЕД ЕТ  Н Е
Р А ЗБ ЕР И Х А  В С Н А Б 
Ж ЕН ИИ  ХО ЗЯЙ С ТВ 
Н А  СЕЛЕ

—  2 страница

•  ДОЛГИ ТРУДНО 
ОТДАВАТЬ, А 
НАДО.

РА ЗГО ВО Р О У Р О В 
НЕ Ж И ЗНИ  П ЕН С И О 
НЕРОВ

—  3 страница

•  ПАСТИЛА С 
«СЮ РПРИЗОМ* 
кантроли р у е т с я
ЛИ КА Ч ЕС ТВ О  ПРО
Д УКЦ И И  К О О П ЕР А 
ТО РО В
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По Сигнахскому национально-территориальному округу 
Не 184 баллотируется председатель Грузинского республи
канского совета профсоюзов Виктория Сирадзе. Примерно 
за месяц до того, как избирательная комиссия зарегистри- 
роеала ее в качестве кандидата в народные депутаты, была 
опубликована предвыборная платформа советских профсою
зов, принятая на пленуме ВЦСПС 19 января этого года. Что
бы хоть немного войти в положение тех, кто создавал этот 
документ, понять сложность задачи, ими решаемой, стоит 
вчитаться в одну лишь фразу из этой платформы: «Все, что 
затрагивает судьбы страны, положение трудящихся, входит 
в круг забот и обязанностей профсоюзов».

Все — это весь необъ
ятный круг проблем. И ни
одну из них нельзя улус- 

ять.титЪ. Их и включил в себя 
подготовленный в ВЦ СПС 
документ. Но не в том толь
ко суть, чтобы ничего не за
быть. Мало обозна ч и т  ь 
проблему. Для этого и пред
выборной платформы не на
до создавать — пойди, по
беседуй с рабочим в цехе, 
со старушкой у дома на 
скамейке, с «неформалом», 
организующим экологичес
кий митинг, — и вопросы, 
вот они, только решай. Как 
выполнить намеченное, как 
смягчить, а то и вовсе снять 
кризисность той или иной 
ситуации, как, наконец, до
биться того, чтобы все те 
добрые перемены, которые 
заложены в -самой идее 
функционирования профсою
зов» обернулись добрыми 
делами, конкретными ре
зультатами?

— Нам надо пыйти из 
«кризиса доверия», — гово
рит В . Сирадзе.

Как это сделать? На во
прос отвечает предвыбор
ная платформа кандидата в 
народные депутаты С С С Р.

Сравнила плат ф о р м у ,  
при н я т у ю  на пленуме 
ВЦ СП С, и ту , что опреде
лила для себя Виктория 
Моисеевна. Ясно, что в гла
вных моментах —  совпаде
ние. Как и в настрое —  его 
можно выразить одним сло
вом: решительность. Т а  са
мая решительность, что ин
тересы человека ставит вы
ше туманных идеалов, что 
не пасует перед бюрокра
тическим нажимом, что за
щищает подлинные права от 
мнимого всевластия. Однако 
программа, предложен н а я 
кандидатом, — и это тоже 
понятно, — в целом ряде мо
ментов более конкретна, чем 
предвыборная платфо р м а 
профсоюзов.

В . Сирадзе в своей пред
выборной платформе наме
чает: увеличить минималь
ный отпуск для всех кате
горий работников до 18 
дней: ставить вопрос об
увеличении частично опла
чиваемого отпуска женщи
нам по уходу за ребенком 
до трехлеггнего возраста; 
обеспечить им работу по 
скользящему. графику, вве
сти для них неполный ра
бочий день, неполную рабо
чую неделю, надо м н ы й 
труд: женщинам, имеющим 
трех и более детей, дать 
возможность на три года 
раньше уходить на пенсию.

Другие моменты предвы
борной платформы кандида 
та:

«В  качестве важнейших це
лей определены: удовлетворе
ние и защита профессиональ
ных, социальных, экономиче
ских и политических интере
сов и прав трудящихся, со
блюдение ' принципа социаль
ной защищенности, охрана до 
стоинства советского гражда-

-іг к . ■>;СВЕЖИЕ НОМЕРА  
ЖУРНАЛОВ.

«Партийное 
слово» К» 5

нина, уважение личности.
Эта функция в обществе по 

существу есть социальное уп
равление, чем в республике и 
стране комплексно и последо
вательно по государственной 
и общественной линии пока ни
кто, на мой взгляд, не'занима
ется.

Активно участвуя в осуще
ствлении экономической ре
формы, определении приорите
тов экономической политики 
республики, профсоюзы Грузии 
будут настойчиво работать в 
следующих направлениях:

— полное удовлетворение 
спроса на продовольственные 
и другие товары народного по
требления;

— развитие тех производств, 
которые служат удовлетворе
нию потребностей в жилье, 
объектах соцкультбыта, обес
печивают охрану здоровья лю
дей и защиту окружающей 
среды.

Профсоюзы Грузии на всех 
стадиях формирования плана 
социально-экономического раз
вития республики будут вы
ступать за повышение жизнен
ного уровня населения за счет 
увеличения доли национально
го  дохода, направляемого на 
потребление.

Считаю необходимым до
биться признания за профсо
юзами права вето на прави
тельственные и ведомствен
ные решения, ущемляющие 
интересы тех или иных групп 
населения и категорий тру
дящихся.

Необходимо добив а т  ь с я
ежегодного пересмотра дене
жных доходов населения с 
учетом инфляции, осущест
вления изменений индекса 
цен и соответствующего ме
ханизма увязки с ним зара
ботной платы.

Следует категорически пре
секать наметившийся в рес
публике постоянный рост цен 
на одежду, обувь, шерстяные 
изделия. Этот рост составил 
за минувшие годы пятилетки 
около 30 процентов.

Вместе с тем за истекшее 
время намерился существенный 
разрыв между спросом и пред
ложением. Объем неудовлетво
ренного спроса на товары на
родного потребления и услуги 
составляет ежегодно около 
миллиарда рублей. Это ставит 
нас перед необходимостью под
нять действенность рабочего 
контроля за распределением 
товаров.

Думаю, что в целях утверж
дения социальной справедливо
сти и  защиты общества и граж
дан от давления теневой эконо
мики необходимо потребовать 
от правительства ввести систе
му мер по контролю доходов и 
расходов; создать постоянную 
службу оповещения населения 
о состоянии жизненного уров 
ня, индекса цен, семейных бюд
жетов трудящихся.

Систематически анализиро
вать структуру фондов обще- 
:твенного потребления, упоря
дочить их распределение и ис
пользование.

«Н езабы ваем ы е встречи» —  
так назэан ф ото репортаж , по
свящ енны й пребы ванию  члена 
Политбю ро ЦК К П С С , секрег 
таря Ц К К П С С  А . Н. Я ковле
ва а  Грузии . Э тим  м атериалом 
откры вается новый номер 
ж урнала «П артийное слово».

«Давайте б уд е м  говорить 
и делать то, что дум аем » —  
корреспонденция . швеи Тби
лисской ш вейной фабрики 
имени С . О р дж о н икидзе , кан
д идата в народны е депутаты  
С С С Р  Майи К алм ахелидзе . 
П од рубрикой «П ерестройка 
и соврем енность» публикует
ся репортаж  специального 
корреспондента ж урнала К. 
Д о л и д зе , которы й рассказы ва
ет о заботах и делах джи- 
хаш карских колхозников Эуг- 
д и дско го  района. Кандидат 
исторических н аук  Б. Чконкя 
повествует в своей публика
ции о  национальном сувере
нитете и партийном строи
тельстве . О реабилитации гр а
ж дан, пострадавш их а пе
риод репр есси й , р асскаэьва- 
втсв  в интервью  с зам ести
телем  п редседателя  военной 
коллегии Верховного  суда 
С С С Р , генерал-м айором  ю сти
ции М ихаилом М ароаы м .

«Что может кооператив?» —  
так называется корреспонден
ция специального корреспон
дента журнала Г. АхметеЬи.

8 номере напечатаны ма
териалы на политическую, 
атеистическую темы, фелье
тон, продолжение романа 
«Боритесь за свободу» Л. Ле
бединской.

Обеспечить полную глас
ность в правозащитной дея
тельности профсоюзов. Актив
нее влиять на формирование 
законодательства, использо
вать при этом обратную с в я з ь -  
мнение трудящихся.

Принять участие в реформе 
трудового законодательства в 
соответствии с  принципами 
хозрасчета, развития самостоя
тельности, внедрения самофи
нансирования п р е  дприятий, 
арендного и коллективного 
подряда; влиять на формиро
вание эффективных экономи
ческих отношений, бороться за 
создание нормальных условий 
труда, развитие достойной со
ветского человека сферы по
требления.

На мой взгляд, пора корен
ным образом менять систему 
государственного социального 
страхования. Резоннее сосредо
точить все управление в рам
ках такого органа, который 
бы имел свою банковскую си
стему, службу социальной по
мощи, свои првграммы, ска
жем, укрепления семьи, разви
тия медицинской помощи и 
располагал бы р е з  ервными 
средствами для образования 
страховых фондов. Например, 
для оказания материальной по
мощи работникам предприя
тий, цехов, участков, закры
тых по требованию профсою
за, допустим, из-за того, что 
условия там не отвечают нор
нам безопасности труда.

Настала пора подумать о 
таком фонде, который бь» га
рантировал выплату' средств 
тем, кто вынужден отстаивать 
свои права.

Думаю, необходимо в бли
жайшее время р а з  р аботать 
предложения по социальному 
страхованию и пенсионному 
обеспечению работников коо
перативов и лиц, занятых в 
крестьянских хозяйствах, рабо
тающих по семейному и аренд
ному подряду, занимающихся 
индивидуальной трудовой дея
тельностью».

Очень важно, что в пред
выборной платформе пред
седателя Совпрофа респуб
лики обозначены и такие 
моменты:

<гТрудящиеся надеются на 
принципиальную позицию проф
союзов в отношениях с адми
нистрацией, особенно при воз
никновении социальных конф
ликтов, проявляющихся иног
да в крайне негативных фор
мах...

Главное, в конечном счете — 
поиск эффективных, демокра
тических форм внутрипрофсо- 
юзной жизни; более надеж
ным, демократично действую
щим должен стать организаци
онный механизм профсоюзов 
во взаимодействии с государ
ством.

...Нам необходимо научить
ся развивать позитивный 
плюрализм взглядов, уметь 
находить в инакомыслии про
явление разнообразных мне
ний и заинтересованности я  
прогрессе нашего общества.

Время, как мы убедились, 
воспитывает .людей. Не огля
дываясь на авторитеты, трудя
щиеся учатся отстаивать свое 
видение проблем, драться за 
правду. И  это надо всяче
ски поддерживать и поощрять».

Такова в своих главных 
положениях платформа кан
дидата. Слово — за избира
телями.

Людмила Щ ЕРБИНА.
ЭСВАНДЖИЯ.

Если взглянуть я послужной список коллектияа Всесоюз
ного научно-исследовательского института тбилисского на
учно-производственного объединения «Аналитприбор», то 
можно насчитать не один десяток измерительных приборов, 
созданных здесь, которые завоевали широкую популярность 
среди потребителей. И на только в нашей стране.

Скажем, анализатор типа ФС-151. Он запатентован в СШ А, 
Великобритании, во Франции. Или компактный анализатор 
водоемов типа АВ-105. Этот прибор с большим успехом де
монстрировался на международной выставке в болгарском

городе Пловдиве. Гласная же составляющая этого успеха —  
высокое качество разработок.

Сейчас коллектив института работает над повышением на
дежности и долговечности новых приборов, серийный выпуск 
которых начнется в нынешнем году.

Н а  с н н м к е :  (слева направо) научный сотрудник Да
вид Зардарашвилм, ведущий инженер Зинаида Кочетова про
веряют качество нового прибора.

Фото Михаила Квирикашвили.

« Рецепт » 
составляют 
в институте

Заменитель дефицитного 
полевого шпата разрабо
тали ученые Грузинского 
политехнического института.

Они обратили внимание на + 
трахиты —  горную породу, 
залегающую ■ бентонитовых 
глинах, месторождение ко
торых находится а Махарад- 
зевском районе. Концентрат, 
составленный на их основе, 
оказался значительно качест
веннее и дешевле прежних за
менителей полевого шпата. 
Используемый при производ
стве высоковольтных электро
изоляторов, абразивных и 
других материалов, он при
дает им высокие физико-хи
мические свойства.

На кафедре технологии си
ликатов ГПИ ведется работа 
с целью выявления возмож
ности применения обогащен
ного трахита в составе кера
мических масс. Ученые за
ключили хозяйственный дого
вор с  ПО «Грузгорнохим- 
пром».

—  Опытные испытания по
казали перспективность кон
центрата трахита, —  сказал 
корреспо н д в н т у  ГРУЗИН- 
ФОРМа руководитель работ 
профессор 'Гурам Гапринда- 
швили. —  Он является уни
кальным сырьем для электро
техники. Изделия из электро
фарфора и спол ьзую тся  в 
электрических у  стан о в к а х,
трансформаторах.

г і

НЕ ТОЛЬКО СТИХИЯ 
В И Н О В А Т А

Под угрозой срыва оказалось выполнение плановых за
даний промышленностью Кутаиси м прилегающей экономи
ческой зоны. Анализу причин создавшегося положения и 
определению путей скорейшего преодоления отстаяения 
было посвящено состоявшееся в Кутаиси зональное сове
щание.

Тяжелая ситуация сложи
лась в объединении «Груз- 
уголь», которое с начала 
года недодало народному хо
зяйству свыше двух с поло
виной миллионов тонн топ
лива.

Существенно отстают от 
графика работ коллективы 
производственного объедине
ния «Чиатурмарганец», в 
результате чего не смог пре
одолеть разрыв в выполне
нии плана коллектив Зеста- 
фонского завода ферроспла
вов. Положение усугубляет
ся еще и тем, что в результа
те схода оползня в селе Бег- 
леви все еще не восстанов
лено движение на железно- . 
дорожном участке Чиату- 
ра — Зестафони.

Особое внимание было 
уделено стабилизации рабо
ты производственного объе
динения «Кутаисский авто 
мобильный завод имени Г . К . 
Орджоникидзе», где невы
полнение планов приобрело 
хронический характер. С на
чала года автомобилестрои
тели недодали продукции на 
семь миллионов рублей.

Отсутствуют должная рит
мичность, стабильность в дея

тельности зестафонского за
вода «Грузкабель» и шора- 
панского завода «Электро- 
элемент», некоторых других 
предприятий зоны.

При этом отмечалось, что 
сложившуюся неблагополуч
ную обстановку можно лишь 
частично объяснить стихий
ными явлениями. В  основ
ном же дают о себе знать 
инертность мышления хозяй
ственных руководителей, не
желание считаться с закона
ми нового экономического 
механизма. Недостаточное 
внимание- уделяется вопро
сам социального развития 
предприятий, охраны окру
жающей среды.

Достижение высоких эко
номических показателей ста
новится возможным и пред
ставляет ценность лишь при 
условии соответствующих 
позитивных сдвигов в со
циальной инфраструкт у р е, 
подчеркивали участники со
вещания.

На совещании выступил 
второй ' секретарь ЦК КП 
Грузии Б . В . Никольский.

В ЕС Н А  всегда пре
подносит сюрпризы. 
Два дня, и один ди

аметра л ь н о противополож
ный другому. Яркое, сол
нечное многоцветье красок 
сменила в Тетрицкаройском 
районе самая настоящая зи
ма: снег, туман. Но тем не 
менее надо закладывать ос
нову будущего урожая, ис
пользовать каждую возмож
ность разместить на выде
ленных площадях карто
фель, провести сев яровых 
культур в сжатые сроки и 
на высоком агротехничес
ком уровне.

С семенным картофелем 
в районе обстоят дела в 
целом хорошо, он имеется 
в достаточном количестве. 
Уже началась и посадка 
клубней. А  некоторые хо
зяйства, в частности Тетри- 
цкаройский совхоз, возглав
ляемый Михаилом Джорд-

Крыша течет, в щедрых 
лужах размещены пакеты с 
удобрениями. Сколько же их 
в таком плачевном состоя
нии? Как нас заверили, все
го до пяти тонн.

— Что поделаешь, — ‘ се
тует председатель районно
го объединения Леонтий 
Фахиров, — были дожди, 
ветер, сорвало перекрытие, 
а шифер у нас в дефиците.

Да, но конкретно не оде- 
лаяо и элементарное, чтобы 
перенести удобрения в су
хое место. Налицо хозяй
ственное равнодушие: что
нам какие-то пять тонн, ког
да ворочаем тысячами. Не
мало бесхозяйственности и 
в готовности технических 
средств. Из пяти погрузчи
ков работают лишь три, а 
простаивающие тракт о р ы,' 
автомашины? Нет порядка 
в объединении и в вопросах 
списания т е х н и ч е с к и х

ГОРЬКИЕ УРОКИ

ЛЕТАЛЬНО
О ДЕТАЛЯХ

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

ПИСЬМА — О ПРОИЗВОЛЕ БЮРОКРАТОВ

ОТГОРАЖИВАЯСЬ 
ИНСТРУКЦИЕЙ

Хорош о известно, что в Тби
лиси, да и в республике ощу
щается нехватка фасованного 
гипса, потребность в котором 
в бытовых нуждах не удовле
творяется и на одну треть. 
Известен и довольно невысо
кий уровень качества гипса, 
выпускаемого Руставским ком
бинатом строительных мате
риалов, который будет постав
лять в торговую сеть фасован
ный гипс по 0,8— 1,0 тонны в 
сутки, что, естественно, проб
лемы не решает. Говорю это 
как специалист, проработав
ший в системе промышленно
сти строительных материалов 
много лет; последние 15 лет 
работал главным инженером, 
затем директором Руставско- 
го  комбината строительных ма
териалов, главным инженером 
опытного завода комплексно
го  Н И И  стройматериалов, кан
дидат технических наук, член 
партии.

Неудивительно, что при ны
нешней нехватке гипса мешок 
в 40 кг этого материал сто
ит €на руках» 15 рублей. Ес
ли пересчитать, что в масшта
бе только Тбилиси на каждого
жителя требуется 0,5 кг гип
са в год, то получится, что
мимо государственного карма
на течет сумма почти в 200 
тысяч рублей. Вот я и решил, 
выйдя на пенсию, создать коо
ператив по производству 20— 
25 тонн в месяц формовочно
го  качественного гипса на сво
ем садовом участке в селе 
Дигоми Мцхетского района.
Райсовет района согласился с 

<еоломоим предложением, но для , 
его реализации потребовалось 
заключение с а н  эпидстанции. 
Вот тут-то и началось. В сан
эпидстанции Мцхетского рай
она нам показали *Санитар
ные нормы проектирования

промпредприя т и й  —  СИ-245- 
71», разработанные Госстроем 
СССР в 1972 году, и объясни
ли, что ими поручено руковод
ствоваться и при создании коо
перативов. Этим документом 
для предприятий по производ
ству гипса санитарная норма 
установлена в 500 метров. И  
если для производства цемен
та вместе с санитарными нор
мами установлена и норма 
производительности предприя
тия, то для гипса этот показа
тель отсутствует вообще.

Мы пытались доказать, что 
предприятия, для которых оп
ределены эти санитарные нор
мы, производят 500, 100 и бо
лее тысяч тонн гипса в год  
и что эти нормы не сопостави
мы с производством 240— 300 
тонн в год, которые мы соби
раемся производить. Предла
гали представить технологиче
скую карту на производство 
формовочного гипса, объясня
ли, что обжиг будет произво
диться в герметичной электро
печи, помол — в герметичной 
же шаровой мельнице, что, 
кроме названного, будет ис
пользоваться всего еще одна 
единица оборудования — цин
ковая дробилка, однако ни 
Мцхетскую, ни Республикан
скую санэпидстанции убедить 
не смогли. Такой же ответ по
лучили и в Госкомохране при
роды Грузинской ССР. Прав
да, письменно я ни в о&ну из 
этих организаций не обращал
ся. но устно получил катего
рический отказ. Поэтому и пи
сать не стал, зачем создавать 
эту бумажную карусель? Не 
могу понять, чего здесь боль
ше — бюрократизма или бояз
ни взять на себя ответствен
ность при решении нестандарт
ного вопроса? Хочу подчерк
нуть. что при производстве 
гипса по описанной техноло
гии вредных выбросов будет 
гораздо меньше, чем от пе
чей и ядохимикатов, применяе
мых в  парниках.

Я  понимаю, ч ю  редакция из
менить санитарные нормы не 
в силах, не надеюсь, способна 
обратить внимание должност
ных лиц в названных органи
зациях, что существуют, кроме 
инструкций, логика и здравый 
смысл.

Владимир МДИВАНИ, 
от своего имени и по по
ручению шести членов не- 
состоявшег о с я коопера
тива.

том не могут обеспечить обла
дателей есчастливых» биле
тов?

Борис ПЕРЕВЕЗЕНЦЕВ.
г. Ленинград.

А  ТРУБЫ ВСЕ 
ТЕКУТ...

КАК ПОЛУЧИТЬ 
ХОЛОДИЛЬНИК

В апреле 1988 года по де
нежно-вещевой лотерее Г  ру- 

СС1эинской С С Р я имел счастье 
выиграть холодильник € Минск» 
стоимостью 455 рублей. Но он 
и сегодня так же далек от ме
ня, как и в первый день зна
комства с таблицей выигры
шей. Несмотря на то, что ди
рекция фирменного магазина 
€ Культ хозтовары» обязана по 
совместному договору с Гру
зинским республиканским уп- 
равле н и  ем  Гострудсберкасс 
СССР обеспечить отправку вы
игрыша на основании наряда 
№ 158241 от 12 августа 1988 
года.

Я  четыре раза обращался по 
этому поводу в Грузинское 
республиканское управление, 
писал в вашу редакцию, знаю, 
что все мои письма были от
правлены дирекции магазина 
гКультхоэтовары» ,  на которые 
она, дирекция, даже не посчи
тала нужным ответить.

Глубоко возмущен своим 
бессилием перед этим магази
ном. да и не только своим, но 
и вашим.

Как же все-таки получить 
холодильник сМ инск», и если 
его в течение этого ■ года не 
было в магазине, то зачем во
обще включать в лотерею та
кие выигрыши, которыми по-

Наш дом (я  живу в Тбили
си, на I I I  массиве, I  квартал, 
корпус «А » ) ,  ремонтируется с 
1987 года, и конца этому ре
монту не видать. Перед нача
лом ремонта во всех кварти
рах неоднократно проводилась 
опись тех работ, что необхо
димо произвести, много было 
обещаний все починить и ис
править. В том числе много 
обещаний было дано и мне, 
в квартире нужно было отре
монтировать полъіі водопро
водные трубы, сантехнику. Из 
ЖЭУ-96, куда я вначале об 
ратился, меня отослали в жи
лищный трест Заводского рай
она, потом в Тбилгорсовет, а 
оттуда все спустилось обрат
но: Заводской райсовет жи
лищное управление района, 
трест, ЖЭУ-96. Все обещают, 
а трубы текут. За время этого 
капитального ремонта, каза
лось бы, ,все можно было 
учесть и сделать, зачем нуж
но это хождение по инстан
циям? А тем временем и пар
кетный пол прогнил. И  неуди
вительно. Более 20 лет в
нашем корпусе не было ре- 

ібот.монтных работ, дом садится, 
в нем появились большие ще
ли, мусор в мусоропроводе не 
держится, вываливается нару
жу, на площадку. В подъезде 
сделали стяжку из цемента, 
но качество его таково, что 
весь песок из этого раствора 
теперь идет в квартиры, как 
в пустыне.

г. Тбилиси.
Илья ДУГИНОВ.

(ГРУЗИНФОРМ ).

жиашвили, уже разместили 
картофель на заданной пло
щади.

Однако стоит обратить 
внимание на такую деталь. 
Из 2.800 тонн семенного 
картофеля 729 тонн— второго 
класса. Вроде бы соотно
шение, не бьющее в глаза. 
Но только с первого взгля
да. Семена второго класса 
составляют • основную часть 
посадочного матери а л а  в 
Асуретском, Борбалойском, 
Марабдинском совхозах. К 
чему это приведет? Послу
шаем начальника Госинспек- 
ции по семенам и посадоч
ному материалу Лаврентия 
Пилиѳва:

— В основном этот се
менной материал местного 
производства, поставл я ю т 
его Цалкский и Ахалкалак- 
ский районы. Хозяйства по 
этой причине несут нема
лые раоходы, а вместе с 
тем недобирают с каждого 
гектара, по самым скромным 
подсчетам, 15— 20 центне
ров картофеля с  гектара.

Остается добавить, что 
обеспечение хозяйств рес
публики семенами картофе
ля остается открытым воп
росом. Завозят его в основ
ном из Белоруссии, произ
водят в некоторых хозяйст
вах республики. Но тем не 
менее именно семена во 
многом являются причиной 
того, что не работает кар
тофельное поле республики 
с полной отдачей.

Спору нет, трудно пока 
справиться с планами про
изводства товарного карто
феля, не то что заготавли
вать его на семена. Но тем 
не менее путь здесь один: 
увеличение погект а р н о й 
урожайности путем внедре
ния интенсивных техноло
гий, роста общей культуры 
земледелия. А  с  ней, судя 
по всему, в ладах еще да
леко не все хозяйству.

Теірицкаройс к о е  район
ное объединение «Грузсель- 
хозхимия». Строения здесь 
капитальные, добро т н ы е, 
есть подъездная железнодо
рожная ветка. Много техни
ки. Словом, условия для ра
боты хорошие. Но стоит 
попасть на склад, и впечат
ление о благополучии мо
ментально улетучивав т с я.

средств, постановки их на 
ремонт. Поинтересовал и с ь 
мы и остатками минераль
ных удобрений на складах 
объединения. Составл я ю т 
они в денежном выражении 
220 тысяч рублей.

— В прошлом году план 
реализации у нас был 800 
тысяч рублей, — говорит 
Леонтий Фахиров, — а вот 
продано минеральных удо
брений лишь на 688 тысяч 
рублей.

Добавим: в прошлом го
ду практически ни одно хо
зяйство в районе не освоило 
фонды на азотные и фос
фатные удобрения, чуть 
лучше обстоит дело с.калий
ными. Вот только зачем же 
набивать склады удобрени
ями, «оторые отвергаются 
хозяйствами? С одной сто
роны, понятно желание ру
ководителей хозяйств вы
ращивать и производить .чи
стую в экологическом отно
шении сельхозпродукцию, с 
другой — к чему же тог
да колоссальные сверхнор
мативные остатки удобре
ний, их- продолжающийся 
массовый завоз?

Кому же регулировать 
поставки, как не руководст
ву районного объединения? 
Пока же здесь работают по 
принципу: дают — бери; на
капливают сверх меры удо
брения, необходимые и де
фицитные в каких-то других 
районах.

Непомерный хозяйствен
ный аппетит и у  Тетрицка
ройс кого предприятия по 
ремонту и эксіілуа т  а ц и и 
машинно - тракторного пар
ка. Здесь на 1 января чис
лилось запасных частей на 
108 тысяч рублей, причем 
больше половины из них — 
сверхнормативные остатки. 
Кому нужны такие запасы, 
остающиеся нереализован
ными и неиспользованными 
из года в год? Не принима
ются и практические меры, 
чтобы избавиться от них. 
Между тем хозяйственные 
дела у предприятия явно 
вдут неважно. Не выполня
ются планы.

каури, — что у нас плохие 
условия для продуктивной 
работы. Хотя у нас и новая 
капитальная ремонтная ма
стерская, однако оборудова
на она из рук вон плохо.

Дело в - следующем. В 
1985 году агростроем рес
публики проведена рекон
струкция этой мастерской. 
Объект был принят комис
сией, в которой участвова
ли и представители РАПО . 
Однако ремонтное предпри
ятие не берет мастерскую 
на свой баланс. Не завезе
но оборудование, часть по
ступившего раскулачена.

Вот и сторонятся клиен
ты мастерских, где не мо
гут выполнить ремонт сель
скохозяйственных машин ни 
качественно, ни в сроки. 
Вот цифры: планом первого 
квартала предусмотрено вы
полнить (ремонтные работы 
на 18 тысяч рублей. Факти
чески же их выполнено все
го на .6 тьюяч рублей.

В Асуретском совхозе # 
уже развернулись весенние 
работы. Идет посадка клуб
ней. Но и здесь не в ладах 
с хозяйственной организо
ванностью. Техника хранит
ся небрежно. Культиваторы, 
аппараты для внесения ми
неральных удобрений со 
спущенными покрышк а м и 
увязли в грунте. Ясно, пор
тятся они от такой «заботли
вости». И наверняка покры
шки для хозяйства—дефицит, 
а вот умело распоряжаться 
собственным добром здесь 
еще не научились.

У  семенных окладов под 
открытым небом мы приме
тили совершенно новый, 
сверкающий красками меха
низм, подвластный дождям и 
ветрам. Как выяснилось, 
очиститель початков марки 
ОП-15 П. Стоит уже третий 
год.

— Приобрели эту машину 
еще до меня, — говорит 
директор совхоза Су л икс 
Далакишвили, — старое на
следие...

Может быть, и так, но с 
какой же целью превраща
ют в совхозе сельхозмаши
ну стоимостью более чем в 
пять тысяч рублей в метал
лолом, понять трудно. На
верное, все по тому же 
принципу: куплена-то не на 
личные чьи-то сбережения.

Уже покидая совхоз, мы 
обратили внимание еще на 
одну деталь. В  мусорной 
куче у склада валялись, 
поблескивая матовым стек
лом, соверш е н н о новые 
электрические плафоны. Мо
жет быть, и  не обратили бы 
мы внимания на них. Но како
во же было наше удивле
ние, когда в ремонтной ма-. 
стерской по соседству — в 
Асуретском межрайон ном 
специализированном пред
приятии по проведению зе
мляных работ—увидели на 
потолке лампочки без этцх 
плафонов.

Уловив наш взгляд, ди
ректор предприятия Омари 
Гоголадзе пояснил:

— Никак не достанем эти 
плафоны — дефицит.

В  одном месте их выбра
сывают, в другом ищут. 
Комментарии в данном слу
чае не требуются. Но ил
люстрация того, как возни
кает дефицит и кто отчасти 
в нем повинен, отменная. а 

Можно привести немало и \ 
других примеров бесхозяй
ственности. Они явно рас
ходятся с речами, которые 

юра-произнос ягся на партере 
ниях при обсуждении реше
ний мартовского Пленума 
ЦК КП СС. Когда же слово 
обернется делом?

— Все дело в том, — го
ворит временно • исполняю
щий обязанности директора 
предприятия Амури Бе-

Гоброн ЦЕРЕТЕЛИ, 
инспектор Комитета на
родного контроля Грузин
ской ССР;

Ю рий ГАЛУСТОВ. 
(Спец. корр, «Зари Вос
тока»).
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Расковывать 
и двигать 
инициативу

• Получилось так, что вы- 
ездное заседание в Боржо
ми Комиссии по агропро- 
мышленн о м у  комплексу 
Верховного Совета Грузин
ской ССР прошло сразу 
после завершившего нака
нуне работу Пленума ЦК 
КПСС.

А  потом у естественно, что 
и вынесенный на обсуждение 
депутатами вопрос —  о со
стоянии развития животновод
ства и выполнения планов про
изводства его  продуктов в об
щ ественных хозяйствах райо
на —  не м ог не приобрести 
особую  остроту в свете тех 
кардинальных решений, кото
рые принял Пленум по проб
лемам аграрной политики пар
тии в современных условиях.

Взыскательность разговора 
обусловил тот факт, что в кол
хозах и совхозах Борж омско- 
го района по-прежнему име
ю т м есто  серьезны е недостат
ки в развитии общ ественного 
животноводства. Не выполня
ю тся планы производства м я
са и молока, низки продук
тивность скота , показатели при
плода, надои, суточный при
вес. С редние надои от каж 
дой фураж ной коровы  соста
вили здесь 1.360 килограммов 
молока, в то  врем я как  в це
лом по республике превыша
ют 1.900 килограммов. Не луч
ше положение и с воспроиз
водством поголовья крупного 
рогатого скота , овец, свиней. 
Велики затраты корм ов и д е
нежных средств на произво
дим ую  продукцию.

Как показал анализ, руково
дители а г р о промышленного
объединения и общественных 
хозяйств м ало внимания уд е
ляю т развитию приусадебного 
животноводства, ввиду чего за 
последние годы заметно воз
росло число сельских жителей 
и сем ей , которые не имеют 
скота. Недостаточно заботятся 
они и о  широком внедрении 
таких прогрессивных ф орм  ор
ганизации и стимулирования 
труда, как полный хозрасчет, 
арендный и семейный подря
ды .

Признав неудовлетворитель
ной работу РАГІО , колхозов и 
совхозов района по развитию 
животноводства, ком иссия ре
комендовала -імм разработать 

Ж  осущ ествить конкретные м е
роприятия по искоренению 
серьезны х недостатков а этом  
важном деле, расковывать и 
двигать инициативу а  д ухе  тр е
бований м артовского Плену
ма ЦК КП С С . Соответствую щ ие 
рекомендации даны исполко
мам Советов народных депу
татов Борж омского района, 
Главному управлению  по про
изводству и переработке про
дуктов животноводства Госаг- 
ропрома республики.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

•  ЯПОНИЯ: Министр иностранных дел приветствовал 
консультации с СССР

ТОКИО. МИНИСТР И НО СТРАННЫ Х Д ЕЛ  ЯПОНИИ С О С У К Э  УН О  ЗАЯВИ Л , ч т о  
РА СЦ ЕН И ВАЕТ Н А Ч А Л О  ДЕЯТЕЛЬН О СТИ  ПО СТО ЯН Н О  Д ЕЙ СТВУЮ Щ ЕЙ  РАБОЧЕЙ 
ГРУППЫ  ПО М И РНО М У Д О ГО В О Р У  М ЕЖ Д У  С С С Р И ЯПОНИЕЙ К А К  «Ш А Г ВПЕРЕД 
В ЯП О Н О -СО ВЕТСКИ Х О ТНО Ш ЕНИ ЯХ».

К

Министр вы сказался за осущ ествление ви
зита в Японию Генерального секретаря ЦК 
КП С С , П редседателя П резидиума Верховного 
Совета С С С Р  М . С . Горбачева. По сообщению

агентства Киодо Цусин, Уно намерен обсу
дить этот вопрос с советской стороной в хо
де своего предстоящ его визита в Советский 
Сою з.

#  АФГАНИСТАН: Бои с непримиримой оппозицией
КАБУЛ. ВО О РУЖ ЕН Н Ы Е Ф О РМ И РО ВА Н И Я НЕПРИМИРИМОЙ ОППОЗИЦИИ П О Д 

ВЕРГЛИ И НТЕН СИВНО М У О БСТРЕЛ У ИЗ ТЯЖ ЕЛ О ГО  О РУЖ И Я ГО РО Д А  ГА Р Д ЕЗ , Г А З 
НИ, К У Н Д У З  И Х О С Т . И М ЕЮ ТСЯ Ж ЕРТВЫ  СРЕДИ  М ИРНО ГО  НАСЕЛЕН И Я.

П одразделения правительственных войск 
провели операции против экстремистов а  го
роде Гереш к, в провинциях Газни и Герат. В 
результате мятежники потеряли только уби
тыми более 30 человек.

В провинции Балх на сторону правитель
ства переш ла вооруж енная группа оппозиции 
в составе 28 человек. Бывшие противники на
родной власти , указы вает агентстве^ Бахтар, в 
полном составе влились в отряд самообо
роны.

•  СШ А : Политзаключенному — негру грозит 
смертная казнь

НЬЮ-ЙОРК. ВЕРХО ВНЫ Й С У Д  Ш ТА ТА  ПЕНСИЛЬВАНИЯ ОТКЛОНИЛ АПЕЛЛЯЦИЮ  
ОБ О ТМ ЕН Е С М ЕРТН О ГО  П РИ ГО ВО РА А М ЕРИ КА Н С КО М У П О Л И ТЗАКЛЮ ЧЕН Н О М У 
М УМ И А А Б У -Д Ж А М А Л У  И ПЕРЕСМ О ТРЕ ЕГО  Д ЕЛ А .

Таким образом, бывший председатель ф и
ладельфийского отделения национальной ас
социации негритянских журналистов остается 
единственным узником совести в С Ш А , кото
ром у грозит смертная казнь. М умиа Абу-Дж а- 
м алу активно участвовал в вы ступлениях в 
защ иту обездоленных соотечественников, в

частности освещал травлю  полицией членов 
радикальной негритянской организации «Дви
жение». Серия интервью с  е е  активистами, 
для проведения которых ем у  не раз прихо
дилось добиваться права на посещение их в 
тю ремных камерах, наделала в Ф иладельфии 
много ш ум а и навлекла на автора ненависть 
местных властей.

•  КНР: Планы многопартийного сотрудничества
ПЕКИН. В КН Р ВЕД ЕТС Я  Р А ЗР А Б О ТК А  П Л АН А М НО ГО ПАРТИ Й НО ГО  С О ТРУД Н И 

ЧЕСТВА ПО Д РУ КО ВО Д С ТВО М  КО М ПАРТИИ КИТАЯ. П РЕД УСМ А ТРИ ВА ЕТСЯ , ЧТО ОН 
БУД ЕТ УТВЕРЖ Д ЕН  ЛЕТО М  Н Ы Н ЕШ Н ЕГО  ГО Д А . ОБ ЭТО М  ЗАЯВИЛ ЧЛЕН С ЕК РЕ
ТАРИ АТА ЦК КПК, ЗА В ЕД УЮ Щ И Й  О ТД ЕЛ О М  ЕД И Н О ГО  Ф РО Н ТА  ЦК К П К Я Н Ь М И Н Ф У .

сти многопартийного сотрудничества в Китае 
под руководством  КП К, Янь М инфу подчерк
нул абсолю тно равноправные отношения м е
ж д у  Компартией и различными дем ократи
ческими партиями в КНР, которые организа
ционно независимы д р уг от друга .

.  По его  словам , основной акцент при со
ставлении докум ента д елается на то м , чтобы 
связать его  положения с  реалиями Китая. 
Ф ормирование демократической систем ы  м о
ж ет идти лишь а соответствии с сущ ествую 
щими на материковом Китае условиями. Она 
не долж на копировать западную  либо тайвань
скую  м одель. Коснувш ись вопроса о сущ но- (ТАСС, 23 марта).

ФОТОИНФОРМАЦИЯ

СИЛУЭТЫ СТРАНЫ ВОСХОДЯЩЕГО СОЛНЦА

«Ну, как, вкусно!» —  озаглавил свой снимок' японский фотограф, запечатлев оча- 
ювательных малышей. Дети в Японии —  предмет и любви и заботы. Ведь они —

I- >удущее страны. (Ф отохроника ТА С С ).

В ПОСЛЕДНИЙ 
Ч А С

ВА Ш И Н ГТО Н . «ГЛ А С 
Н О СТЬ: СО ВЕТСКО  - А М Е
РИ КА Н С КИ Е Н О ВО СТИ »— 
ПОД ТАКИ М  Н АЗВАН И ЕМ  
В СО ЕД И Н ЕН Н Ы Х Ш ТА 
Т А Х  Н АЧ АЛ А  ВЫ ХО Д И ТЬ 
Н О ВАЯ ЕЖ ЕК В А Р Т А Л Ь 
Н А Я ГА З Е Т А . .Она издается обществен
ной организацией Центр за 
американо-советский диалог.

«В центре внимания нашей 
газеты, — заявил редактор 
«Гласности» Дэвид Хант, — 
будут находиться, конечно 
же, те значительные пере
мены, которые происходят в 
отношениях между двумя 
крупнейшими державами. Мы 
будем рассказывать о роли 
простых граждан в улучше
нии советско-американского 
диалога, о проблемах и пер
спективах перестр о й к и в 
СССР».

Н ЬЮ -Й О РК . В К РУ П Н Е Й 
Ш Е М  Г О РО Д Е  США —  НЬЮ - 
Й О РК Е  В С ТУ П И Л И  В СИЛУ  
ЧРЕЗВЫ ЧА И Н Ы Е  МЕРЫ , 
В Ы ЗВАННЫ Е О С ТРЫ М  Д Е 
Ф И Ц И ТО М  П РЕС Н О Й  в о 
д ы .

В результате отсутствия зи
мой достаточного количества 
осадков запасы воды оказа
лись на критически низком 
уровне. Указывая на серьез
ность положения, телекомпа
ния Эй-би-си отметила: « Для 
того, чтобы в резервуарах 
пресной воды, питающих го
род, установился нормальный 
уровень, нужно, чтобы начи
ная с сегодняшнего дня и до 
1 июня через день шел дождь».

ТОКИО. ПЕРЕЙТИ В БЛИ
ЖАЙШИЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ С  
Д ЕСЯТОГО НА ПЯТОЕ МЕСТО  
В МИРОВОМ АВТОМОБИЛЕ
СТРОЕНИИ —  ТАКУЮ  ЗАДАЧУ  
ПОСТАВИЛИ ПЕРЕД СОБОЙ  
КРУПНЕЙШИЕ АВТОМОБИЛЬ
НЫЕ КОРПОРАЦИИ ЮЖНОЙ 
КОРЕИ.

Как сообщило министерство 
торговли и промышленности 
страны, только в текущем го
ду на развитие отрасли ассиг
новано 1,707 триллиона вон 
(2,53 миллиарда долларов) —  
на 47 проц. больше, чем в 
предыдущем году. Более че
тырех пятых этой суммы пой
дет на расширение производ
ственных мощностей, что поз
волит к концу года увеличить 
выпуск автомобилей до 1,41 
млн. С 1989 по 1992 год в ав
томобильную промышленность 
планируется вложить около 
десяти миллиардов долларов.

СТА М БУЛ . ЗН АЧО К С 
И ЗО БРАЖ ЕН И ЕМ  С ЕРП А  
И МОЛОТА СТА Л  ПРИЧИ
НОЙ БО Л ЬШ И Х Н ЕП РИ 
ЯТН О СТЕЙ  Т У Р Е  ЦКОИ 
С У П РУ Ж ЕС  К О И  П А Р Ы ,
ПРО Ж И ВАЮ Щ ЕЙ  в  СТАМ 
Б У Л Е .

Его заметил на платье же
ны Махмуда Балта врач од
ной из больниц города, ког
да супруги привезли туда 
своего ребенка, и сообщил 
об этом в полицию. Во втор
ник семья Балта предстала 
перед судом государственной 
безопасности Стамбула, и 
прокурор потребовал для 
Махмуда Балта и его жены 
5 лет тюремного заключе
ния.

(ТАСС, 23 марта).

НА ВОЙНЕ И КАМНИ ГОРЯТ
В огне камни не горят. Но посмотрите на этот небольшой 

осколок серого булыжника. От высокой температуры, на
калившей его, тончайшие «жилы» прошлись по всей поверх
ности. На войне не то, что камни, сверхпрочная сталь пла
вится.

В память о грозных собы
тиях военных лет, словно до
рогую реликвию, хранит этот 
с виду ничем не приметный 
камень Дмитрий Размадзе, 
бывший партизан, которому 
довелось бороться против 
фашистов в Словении. О 
многом, давно пережитом, на

поминает он участнику же
стоких сражений за освобож
дение Словении.

Спустя многие годы, уже 
в мирное время, он вновь 
вернулся к местам боевой 
славы, чтобы разыскать сво
их однополчан. И вот он у 
моста в местечке Штампе- 
тов. В  годы войны это была 
важная артерия передви
жения фашистских войск по 
направлению Любляна — 
Триест. По этому мосту нем
цы перевозили воинские под
разделения, большое коли
чество вооружения. Чрезвы
чайно важно было лишить 
врага этого стратегического 
узла, воспрепятствовать на
ращиванию сил неприятеля 
на этом участке. Два раза 
партизаны взрывали этот

мост, но враг восстанавливал 
его. И вот ответственное по
ручение —. снова взорвать 
мост. Возглавил операцию 
Дмитрий Размадзе.

26 сентября 1944 года. 
Ясная осенняя ночь. Ярко 
светит луна, и это осложня
ет выполнение задания. До
ждались, пока она зашла за

Размадзе, который, разыскав 
своих словенских боевых то
варищей, пришел на место 
гибели однополчан. На краю 
дороги он и нашел обуглен
ный камень, пролежавший с 
того памятного дня. Немой 
«свидетель» грозных воен
ных событий, когда бок о 
бок вместе с югославскими 
партизанами воевали многие 
советские солдаты, бежав
шие из немецкого плена. 
Среди них было восемнад
цать воинов-грузин.

Март 1944 года тоже за-

НИКТО НЕ ЗАБЫТ, НИЧТО НЕ ЗАБЫТО
облако, и отряд Размадзе 
двинулся к мосту... Они бы
ли уже от моста метрах в 
ста, когда раздался оглуши
тельный взрыв, он эхом про
несся по всей округе. А  мост 
на целый месяц вышел из 
строя. Задача была выпол
нена. Сейчас на месте скром
ного довоенного моста воз
веден новый — грандиозное 
сооружение из железобето
на. Вокруг цветут сады, 
много зелени.- И здесь как- 
то можно было наблюдать 
такую картину: несколько
убеленных сединой мужчин 
стояли у  моста и ... .плакали. 
Среди них был и Дмитрий
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помнился Д . Размадзе на 
всю жизнь. В  Салпетенском 
лагере для военнопленных в 
поселке Белокрайна (Хорва
тия), куда он попал после 
тяжелых ранений, Дмитрий 
Размадзе встрётил своих со
отечественников. С первого 
же дня они мечтали о побе
ге из немецкой неволи. Цель 
была такая—уйти к югослав
ским партизанам, участникам 
движения Сопротивления. И 
вот выдался случай, позво
ливший найти путь к парти
занам. В  дверях железнодо
рожного буфета они как-то 
заметили подицейского — 
итальянца, который начал с 
ними оживленно беседовать. 
Было понятно, что тот бла
госклонен к пленным й как- 
то хочет им помочь. Дмитрий 
Размадзе взял на себя сме
лость и спросил у него:

— Как ты относишься к 
партизанам, и где они нахо
дятся?

— Партизаны—мои братья, 
выдалась бы возможность, 
сегодня же ушел к ним, а не 
прислуживал негодяям.

Он и навел на след бор
цов за освобождение.

К  побегу готовились тща
тельно. Выбрали благопри
ятный момент, выжд а л и, 
когда отправят военноплен
ных в лес на заготовку дров. 
Долго не пришлось ждать. 
Боясь нападения партизан, • 
фашистская охрана, воору
женная до зубов, заставила 
Д. Размадзе тащить в лес 
пулемет. И. Табатадзе из се

ла Теле Лагодехского райо
на нес патроны. В побеге 
участвовал и житель села 
Мухури Гальского района 
Севериан Гергедава и мно
гие другие. Выйдя за- село, 
немцы устроили_ привал: ув
лекшись беседой, они поза
были о военнопленных. Этой 
оплошностью воспользова
лись воины-грузины и откры
ли стрельбу по врагу. Д. Раз
мадзе тут же уложил за
мертво семерых. Прикрывая 
остальных пленных и захва
тив трофейное оружие, плен
ные скрылись в лесу, где их 
ждали партизаны. В июле 
1944 года воинов-грузин за
числили в ударный баталь
он. А  настоящим «боевым 
крещением» в их партизан
ской жизни была операция 
на мосту Штампетов.

Многих боевых друзей на
шел Дмитрий Размадзе в 
Любляне и других городах 
Словении. Вспомнил Дмит
рий Давидович веселую де
вушку Екатерину Тимофеев
ну Косовскую, которая от
личной песней вселяла бой
цам надежду на близкую по
беду над врагом. Был и дру
гой боевой друг — Георгий 
Пономаренко, которого Дмит
рий Давидович потеряд из 
виду после окончания вой
ны. Оба они живут, оказыва
ется, в Евпатории. Об этом 
узнал Д . Размадзе, будучи 
в Любляне, куда он ездил 
по приглашению Содружест
ва ударных батальонов 18-й 
дивизии югославской армии, 
возглавляемой бывшим ко
миссаром партизанского от
ряда Душаном Мариншеком. 
Югославские друзья пере
дали Г . Пономаренко пись
мо и памятную медаль сое
динения словенских парти
зан. Этой почетной наградой 
несколько лет назад были 
награждены и несколько
бывших воинов-грузин, в том 
числе и Д. Размадзе.'

Эту волнующую повесть 
об опаленной своей молодо
сти Дмитрий Давидович рас
сказал нам накануне отъез
да в Евпаторию. Почетную 
миссию возложили на него 
словенские друзья—вручить

бывшему другу памятную 
медаль соединения словен
ских партизан, воевавших за 
освобождение Югославии от 
фашистских захватчиков.

Когда говорят о мире, Дми
трий Давидович рассказыва
ет о войне, словно вчера хо
дил в атаку, так живо пред
ставляет картину жестоких, 
кровопролитных сражений. 
Смерть, разруха, горе — 
анатомия войны, познавши 
ее, особенно остро ощущаешь 
мирную тишину. Трудно 
представить в военной фор
ме этого скромного, застен
чивого человека и тем бо
лее с оружием в руках, да 
еще стреляющим. Но у  вой
ны свои правила жестокой 
«игры», в которой, по сло
вам Дмитрия Размадзе, 
же камни горят.

АКИХ-таких «бедных»? 
Разве не знает каждый 
из школьных прописей, 

что «в нашей стране мет бо
гатых и бедных»? Резав на 
студенческой скам ье не вку
шали мы плодов чудо-наукй, 
учившей о полной социвльной 
защищенности и прочей бла
годати в чвловецах?

Но вот почтенных адептов 
той немыслимой нау(ки уж е чуть 
не в глаза называют «дармо
едами», читать разреш ается не 
только прописи, а  считать ко
личество бедны х, бездомных 
и безработных мож но не толь
ко за горами д а  долами, но 
и у  себя под носом.

То есть не так, чтобы сов
сем  «можно». Попытки вы яс
нить, что ж е такое в наших у с 
ловиях пресловутая «черта 
бедности», гд е  она проходит 
и сколько народу проживает 
по ту , а сколько  по другую  ее 
сторону —  это путеш ествие в 
темном лесу. Настолько труд» 
ное, что Кредитно-финансовый 
НИИ банков С С С Р  только-толь
ко начинает работу по сбору 
необходимых материалов для 
расчета индекса стоимости 
жизни. Гораздо лучш е мы зна
комы с  ситуацией в Соединен
ных Ш татах. Лю бой наш ме
ж дународник, разбуди его  но
чью, без запинки протараба- 
нит: «В С Ш А  за порогом бед
ности живут 12 миллионов че
ловек, однако это только по 
официальной статистике, ко
торая не отраж ает...»

Ну не отраж ает, и господь 
с ней. Наша статистика, как 
невеста, ее  лучшие доброде
тели —  невинность и стыдли
вость. Кое-какие цифры , асе- 
таки, нашлись...

О братим внимание на «не
видимые миру слезы ». На та
ких наших стариков, которым 
сты дно признаться, что жизнь 
прожита, а жить-то и не на 
что.

В республике 1 миллион 40 
тысяч пенсионеров. И около 
трети из них получают мини
мальные пенсии, до  60 рублей 
в месяц. Для скольких из них 
пенсия —  единственный Ис
точник сущ ествования? Д аж э 
если мы возьм ем  крайне за
ниженную долю  —  каждый 
тридцатый, то получим 10 ты 
сяч .человек, для которых за
служённый отдых —  это бит
ва за каж дую  копейку.

М ож но об этом  ничего не 
знать и спокойно жить. О ди
ноких стариков немного, осо
бый их мир надежно упрятан 
от лю бопы тных: мир разнос
ных благотворительных (но 
тщ ательно отм еренны х' и уч
тенны х) обедов, всевластных 
райсобесов, немилосердных 
жэковцев, мир трепетных ожи
даний почтальона с  пенсией 
(тридцать копеечек со  вчера 
приготовлены, а то рубль кла
ди), пугающий призрак прию
та  впереди . Э тот мир не мо
золит глаза . Ну разве что дой
д е т  до крайности . Как дошло 
в кабинете О м ар а Керечашви- 
ли, начальника отдела пансио
натов М инсобеса республики. 
О дной неимущ ей пенсионерке 
в д р у г  пбреетали носить до
мой обеды и з городского  рас
пределителя.

— А  что так?
— О казы вается, не платит. 

У  нас благотворительность 
ведь частичная, платить все 
равно надо. Почти всю пен
сию .

—  А  она?
—  То ли деньги потеряла, 

то  ли ещ е что...
—  И теперь?
Впрочем, что спрашивать. 

Унизительней , чем положение 
наших пенсионеров, трудно 
что-либо и представить. О со
бенно не подрабатываю щ их, 
особенно, по те м  или иным 
причинам, одиноких. Переход 
на пенсию многих пугает, и 
справедливо.

М ожно ли вообщ е жить на 
60 рублей?

Как-то автор проэкоперимен- 
тировал на себе . В течение 
двух месяцев наблю далось: по
теря а весе —  8 килограммов, 
понижение давления— до  40 на 
80, общая апатия. Кончилось 
все уколом кофеина разово, 
витамин В-12 внутривенно 
дваж ды  в неделю , и советом 
доктора более такие экспери
менты не ставить. Ж елаю щ их 
приобр е  с т  и более полное 
представление о черте бедно
сти я приглашаю попробовать 
самим, тут есть много непе
чатных нюансов.

Впрочем —  нуж ды нет. У 
нас есть , есть , возможность 
реконструировать бю дж ет пен
сионера ^ ф а н т а с т и ч е с к о й  
объективностью! Не нужно 
сложных социальных опросов, 
панельных групп и компью 
терных обработок, невозмож
ны б удут и упреки в предвзя
тости . Мы просто возьмем 
раскладку бю дж ета пенсионе
ра, прож иваю щ его в пансио
нате для престарелы х. Что же 
имею т пенсионеры в четы
рех «пансионатах» республи
ки, как теперь называют при
юты?

По нормам расхода продук
тов питания, утверж денных 
Совмином С С С Р  с нового го
да, в домах-интернатах поло
ж ено 1 рубль 60 копеек на 
человека в день. Нищенская 
сум м а, вклю чаю щ ая 1 грамм 
чая в день и 0,3 яйца... И в е 

ликолепная оговорка в после
словии: разреш ается «в слу
чае необходимости замена од
них продуктов другими», в ча
стности «...увеличение еж е
дневных норм выдачи хлеба, 
картоф еля и крупы за счет 
уменьшения выдачи свежих 
фруктов и соков...»

Читай и красней...
Э то  питание на пределе го

лода , если хотите.
О деж да —  100 рублей в год. 

Нормы носки о деж ды : пальто 
зимнее —  6 лет, пальто деми
сезонное —  5 л ет , платье — 
5 л ет , нательное белье —  3 
пары на 2 года, носки —  2 па
ры на 2 года, носовые плат
ки — 3 штуки в го д . М едика
ментов —  на 26 копеек в день. 
Все! Если у  вас есть калькуля
тор , м ож ете проверить: ров
но на 65 рублей в  месяц.

Это б е з  расходов на транс
порт, без оплаты квартиры, 
газа  и света и телеф она, без 
ш околадки докторш е и кулеч
к а  деш евых карам елек. Если 
м ы  прибавим и эти расходы, 
то  в зону бедствия попадут

пенсионеры наши оказались в 
крайних, просто неприемле
мых условиях: рост цен не со
провож дается ростом  их до
ходов, пенсии фиксированы. 
Э то  равно абсолютному умень
шению пенсии в условиях ста
бильных цен.

И дет опасно быстрое ухуд 
шение материального полож е
ния целой группы населения— 
лю дей пожилого возраста. 
Расскаж у о  нескольких попыт
ках выправить положение, ко
тор ы е предпринимались в по
следн ее  •время. Недавно р е 
шено предоставить участникам 
Великой Отечественной войны 
право бесплатного проезда в 
городском  пассаж и р  с  к о  м 
транспорте всех видов (за  ис
клю чением такси), а  также 
в общ ественном транспорте 
сельской местности в пре
делах административного рай
она по м есту жительства. Это, 
несомненно, улучш ит немного 
положение части пенсионе
ров. Госком итет С С С Р  по тр у
д у  и социальным вопросам 
два года назад издал поста-

да-

Джильда ИВАНИШВИЛИ.

*  *  *

Н а  с н и м к а х :  памятная
медаль словенских партизан; 
документы о  награждении Д. 
Размадзе и Г. Пономаренко 
памятной медалью.

ЗАМЕТКИ ПУБЛИЦИСТА

РАЗГОВОРЫ 
В ПОЛЬЗУ 

БЕДНЫХ
все , чья пенсия— ниже 80 руб
лей, а таких немало.

Почему мы не хотим при
знать, что сем ьи , гд е  доход  
составляет меньш е 75 рублей 
на человека, —  это зона соци
ального бедствия? Согласен, 
что можно спорить о цифре, 
но назвать ее  надо. В стране 
миллионы, а а республике ты 
сячи лю дей ж ивут не только 
за «порогом бедности», а по
просту за  порогом всякого до
стоинства, и в основном это 
лю ди пож илы е. Ничему д р у 
гом у нельзя приписать то  об- 
схоятельство , что по продол
жительности ж изни страна за
нимает место в ш естой десят
ке, и сама продолжительность 
ж изни меньш е лучш ей на д е
сять лет.

Как это бывает? А  вот так: 
«10 февраля с. г. по улица 

Илорской, N8 17, г. Тбилиси, у 
себя на квартире обнаружен 
труп Фарманяна Карама Сум- 
батовича, 1928 года рождения, 
пенсионера. Наружным ос
мотром трупа следов насиль
ственной смерти не обнару
жено». Э то из сводки М ВД 
ГС С Р .

Уточним. Карам  Фарма- 
нян —  инвалид II группы, . 
жил совершенно одни.

С  начала го д а  —  бопеѳ 20 
подобных случаев а  республи
к е . Й  пусть не вводит а за
блуж дение, что у  многих были 
родственники, м ногие жили е 
сем ьях. М илицейский прото
кол —  ж есткая , однозначная 
ш тука, «О бнаруж ение» —  это 
то гд а  и только то гд а , когда 
см ерть наступает а одиночест
ве, а что мож ет бы ть ужасней?

Почему бы нам не сказать 
во всеуслы ш ание, что эти циф 
ры и эти ф акты  имею т не слу
чайную, статистическую  при
роду, а социальную  подопле
ку? Только на базе такого 
признания: в бедности , в оди
ночестве , Ів страш ной запу
щенности социального  обеспе
чения старости —  можно ве
сти серьезны й разговор . Пока 
этого  нет. Вот характерный 
прим ер: недавно республика
обсуж дала перспективы своего 
развития до  2005 года. В про
екте  —  ни слова о том , как 
б уде т склады ваться социаль
ная стр уктур а  общ ества. Бу
дет больш е или меньш е б ед 
ных? Увеличится или умень
ш ится разрыв в обеспеченно
сти отдельны х слоев населе
ния? Об этом  не говорили, вы
несли за  скобки.

О б этом  говорить у нас как 
бы не принято, и как  бы са
мо собой р азум еется , что гря
д ущ ее  благосостояние осени ' 
всех равномерно и равновели
ко . Э то  уж е свеж ая, перест
роечная м иф ология . Имеющий 
глаза все равно зам ечает: им у
щ ественная дифференциация 
последнее время усилилась, 
причем именно в результате 
м ер , предлож енны х во спасе
ние перестройкой.

Наши дом орощ енны е моно
полии стали гнать прибыль так 
ж е , как раньше гнали вал. Ц е
ны растут соверш енно неудер
ж им о, уровень жизни рабо
таю щ их поддерж ивается ро
стом  зарплаты . Э то  —  инф ля
ция. Называют разные ее 
темпы , но суть д ела  ясна: в 
1970 году мож но было про
жить на пенсию , в 1961 году 
120 рублей считалось вполне 
приличной зарплатой . Сегодня

новление о б  организации от
делений социальной помощи 
на дом у. Задум ано бы ло ши
роко : тут и надомные обе
ды , и медицинский конт
роль, и установление связи с 
трудовы ми коллективами с 
целью  оказания ш еф ской по
мощ и. Так вот, из 2.300 таких 
отделений страны в Грузии 
открыто только 6.

И то сказать : д ля  работни
ков таких отделений преду
смотрены норма обслуж ива
ния —  12 человек и оплата—
9 рублей за  каж дого  обслу
ж енного . Э то  100 рублей в 
м есяц  при 12— 14-часовом ра
бочем д не  и неимоверных 
хлопотах. И все-таки : шесть
из почти двух с половиной ты 
сяч —  не маловато ли?

Вторая попы тка —  недав
нее постановление Совмина 
страны, в котором  предприя
тиям  приказано выпускать не
дорогую  одеж ду для  преста
релы х. Не собираю сь никого 
эпатировать, но, во-первых, 
это возвращ ение к админист
ративному стилю управления. 
А  во-вторых, сообразим , что 
такая деш евая о деж да или 
долж на быть чрезвычайно 
уродлива (действительно — 
одеж да для  бедны х), или она 
тут ж е станет деф ицитом , по
скольку у  нас ж елаю щ их оде
ться подеш евле хватает и без 
пенсионеров.

Наконец, тр етья намечае
мая мера —  Закон о  пенси
ях, которы й сущ ествует уже 
в четырех проектных вариан
тах и пока обсуж дается толь
ко в таких специальных изда
ниях, как «Эконом ическая га
зета» и журнал «Социалисти
ческий тр уд » . Все четыре ва
рианта крайне слож ны , разли
чаются только сум м ам и , хотя 
это немаловажно.

Главное ж е —  а  них со хр а
нен порочный принцип. Раз
мер пенсии возрастает крайне 
м едленно. Двадцать лет назад 
определили тебе 120 рублей, 
так м получай их, даж е если 
цены кр уго м  будто  взбесились. 
Тут социальная справедливость 
и не ночевала. Кром е немед
ленного  повышения всех пен
сий, необходимо издать две 
бумаги , без которы х любой 
закон о пенсионном обеспе
чении останется разговором в 
пользу бедны х.

О дну —  обязую щ ую  Г ос- 
комстат просчитывать, наконец, 
темпы инфляционных процес
сов, точное сниж ение покупа
тельной способности рубля. 
По некоторым источникам, 
она упала за пятнадцать лет 
■Двое.

Вторую  бум агу —  обязую 
щ ую  выплачивать пенсию с 
учетом этого падения, с  уче
том коэф ф и циента инфляции. 
Д есять процентов инфляция — 
значит, получи к 120 рублям  
добавку ещ е 12 рублей . На 
двадцать процентов похудел 
рубль —  получи прибавки еще 
24 рубля. Только в этом  слу
чав мож но стабилизировать 
жизненный уровень пенсионе
ров. Пока лишь стабилизиро
вать...

Но и это трудно? Накладно 
для казны? О чень! Однако 
это единственно честный и 
единственно нравственный под
ход к делу. Д олги вообщ е 
тр удно  отдавать, а надо. Тем 
более такие.

Алексей СИ Н ЕЛЬН И КО В.

На летнее время
Государственная комиссия 

единого времени и эталон
ных частот С С С Р сообщает, 
что в воскресенье 26 марта 
1989 года на территории Со
ветского Союза вводится лет
нее время:

Переход на летнее время 
производится в 2 часа 26 
марта переводом часовой 
стрелки на 1 час вперед.

В связи с решением Пра

вительства С С С Р об изме
нении исчисления времени 
в Латвийской С С Р , Литов
ской С С Р , Эстонской СС Р, 
Астраханской, Калининград
ской, Куйбышевской, Киров
ской, Ульяновской областях 
РС Ф С Р и Уральской обла
сти Казахской С С Р  часовая 
стрелка на этих территори
ях не переводится.

(ТА С С ).

«КОСМИЧЕСКАЯ» 
КАРТА ГРУЗИИ

«Зем ны е» карты оползне
вых процессов, обостривш их
ся на Территории республики 
с  началом весны, скорректиро
ваны по снимкам из космосе 
и переданы инж енерно-гео
логическим служ бам  соответ
ствую щ их районов. На эяде  
участков ю жных. склонов 
Большого Кавказа отмечено 
увеличение площ ади зем ель, 
подверж  « и н ы х  оползням . 
«Взгляд» из косм осе содейст
вовал и болев глубоком у ана
лизу  обстановки.

(ГР УЗИ Н Ф О Р М )
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Н А  С Ц Е Н Е — 
ВЕНГЕРСКАЯ КОМЕДИЯ

Недавно мы отмечали 120-летие Махарадзевского госу
дарственного драматического театра им. А. Цуцунааа. В 
последнее время творческая жизнь этого коллектива ожи
вилась, здесь произошло немало значительных событий. 
Одно из них —  установление творческих контактов с кол
легами из Венгерской Народной Республики. Совсем недав
но театр показал зрителям комедию современного венгер
ского драматурга Аноша Кертеса «Именины», постановку , 
которой осуществил на махарадзевсной сцене заслужен
ный деятель искусств Венгерской Народной Республики,/

дважды лауреат премии имени Мари Иасай, режиссер На
ционального театра города Сегед  Янош Шандор. На 
премьере спектакля присутствовал советник посольстве 
ВНР в С С СР  Иожеф Кери.

Наш корреспондент Марина БУЗУКАШВИЛИ встретилась 
с режиссером-постановщином спектакля Яиошом Ш АН Д О 
РОМ и главным режиссером Махарадзевского театра Васо 
ЧИГОГИДЗЕ и попросила их рассказать о  работе над спек

таклем, о перспективах дальнейшего сотрудничества.

Янош Ш андор: Уж е 25 лет, 
как я в те атр е . Последние 
двадцать л е т руковож у На
циональным театр ом  города 
С е ге д . П араллельно со тр уд 
ничаю с венгерским  телеви
дением  и прессой . Много 
езж у и часто ставлю  спектак
ли за  рубеж ом . На сей раз 
по приглаш ению  'М ахарадзев
ского  театра я поставил на 
его  сцене пьесу  «Именины» 
соврем енного  венгерского  д р а
м атурга А кош а Кер теса . Э то  
очень интересны й, но, к со 
жалению , м алоизвестны й пи
сатель , приш едш ий в больш ую  
литератур у из журналистики. 
Его острокритический взгляд  
на м ногие явления венгер
ской действительности , разу
м еется , не способство в а л  
оф ициальном у признанию  его 
творчества д о  сам ого  послед
него времени. Х о тя  его  имя 
и пользовалось больш ой по
пулярностью  среди  ш ирокого 
круга  читателей. П роизведе
ния А . Кер теса неизменно при
влекаю т ж изненной правдой, 
стрем лением  к  истине и добру.

П роблема этой пьесы  мне

каж ется общ ечеловеческой, 
она одинаково актуальна как 
д ля  нас, венгров, так и для 
вас. А втор  исследует пробле-

ОГНИ РАМПЫ
му сем ейны х отношении и у т
вер ж д ает : если в сем ье они
построены  на лжи, то  это не
избеж но распространяется и 
на д р уги е  сф еры  человече
ски х взаимоотнош ений, по
скольку  сем ья является осно
вой общ ества. К сожалению, 
мы часто забываем об этом .

Я  очень рад счастливой воз
мож ности приобщения к Гр у
зии. В лице м ахарадзевцев я 
приобрел настоящ их друзей . 
Говорю  это не ради компли
ментарной вежливости, обыч
но свойственной гостям . Д о 
казательством  м ож ет служить 
тот ф ак т , что я серьезно при
ступил к изучению грузинско
го язы ка . Я очарован коллек
тивом М ахарадзевского  театра. 
Редко встречал такую  спло
ченную труппу. Руководство 
театра создало  мне макси

мальные условия д ля  работы. 
М ногим я обязан большой 
творческой отдаче и едино
мыслию актеров. Д олж ен от

метить, что этот коллектив 
далек  от того содерж ания, 
которое мы обыкновенно вкла
дываем в понятие провинци
ального театра . Низкий поклон 
и огромная благодарность 
всем у коллективу.

Васо Чигогидзе: Маха^д-
дзевский театр  не впервые 
встречается с миром вен гер
ской культуры . В 70-х годах 
наш театр участвовал во В се
сою зном фестивале венгер
ской драматургии, где  пока
зал в постановке реж иссера 
Нодара Ионатамишвили пьесу 
«О диннадцатая заповедь» Лай- 
оша М аш терхази. Спектакль 
был отмечен наградой ф ести- < 
валя. А  лет пять том у назад 
я, побывав в командировке в 
Венгрии в составе спецгруп- 
пы ВТО , встретился с д и р ек
тором  Национального театра,

который помнил М ахарадзев- 
ский театр по ф естивалю , так 
как был членом жю ри. Он 
выразил желание наладить 
дальнейшее сотрудничество . 
Поскольку в нынешнем году 
опять проводится Всесою зный 
фестиваль венгерской д р ам а
тургии , М инистерство культу
ры С С СР  предлон^ ло нашему 
театру участвовать на сей раз 
в этом фестивале. Мы с уд о 
вольствием согласились. За 
всем этим и последовал при
езд  Яноша Ш андора. В янва
ре нынешнего го да  по линии 
театра «Друж ба» при СТД  
Грузии я опять был команди
рован в Венгрию, и тогда об
рисовалась вполне реальная 
перспектива с о тр у д н и ч е с тв а  
нашего театра с Националь
ным театром  г. Залайгерсцега . 
В будущ ем  году в Венгрии 
проводится фестиваль совет
ской драматургии, и в  связи с 
этим венгерские коллеги пред
ложили мне поставить в этом  
театре спектакль. Наверное, 
я остановлю свой выбор на 
какой-либо пьесе Д ум б ад зе . 
После этого планируется о т

ветный визит венгерского р е
жиссера.

Помимо обмена постанов
щиками, мы собираемся обме
няться гастролям и. Есть ещ е 
один важный мом ент во всей 
этой акции: на базе начавше
гося творческого сотрудниче
ства наших театров родилась 
идея сделать город Маха- 
радзе побратимом города За
лайгерсцега —  центра обла
сти Залай, что на Балатоне. 
Это прекрасный город , с ве- 
ликолепйой архитектурой и 
дизайном. Д ля оформления

договора о городах - побра
тимах в апреле этого года в 
М ахарадзе приедет официаль
ная делегация из Венгрии. 
Так содруж ество театров по
служило началом такой важ 
ной политической а к ц и и ..

Что касается спектакля «Име
нины», то творческий коллек
тив М ахарадзевского театра с 
большой ответственностью  о т
несся к работе над ним. В 
истории нашего театра это 
первый случай совместной ра
боты с зарубеж ны м реж иссе
ром, и этот ф акт, разум еется,

дал большой творческий им
пульс всему коллективу.

Перевел пьесу 3. Бахтадзе, 
сценография Л. Мурусидзе, 
в спектакле заняты актеры 
А. Кадеишвили, 3. Тотибадэе, 
О . Урушадзе, Ю. Джйджишви- 
ли, Ц. Лоладзе, М. Авакян, 
Н. Джугели, В. Хухунашвили, 
И. Уджмаджуридзе, М. Сто- 
ротадзе, К. Саришвили.

*  *  *

Н а  с н и м к е :  сцена из
спектакля «Именины».

Фото Шота Мегрелидэе.

Р Е П О Р Т Е Р  
С О О Б Щ А Е Т ,  

; Ч Т О -----

...Н А С ТУ П Л ЕН И Е М О РЯ  
В Ы З Ы В А Е Т ЭРОЗИЮ  
РЯ Д А  У Ч А С ТК О В  Ч Е Р 
Н О М О РС К О Г О  П О Б Е
Р Е Ж Ь Я  А Д Ж А РИ И .

В связи  с  этим  из го да  в 
го д  уси ливаю тся , б ер егоук
репительны е работы . Недав
но в районе Батуми присту
пил к  работе мощ ный зем 
сн ар яд  «Баграт Захарян», 
оснащ енный 64 черпаками, 
общ ей производительностью  
750 куб о м етр о в  грунта  а час. 
О н  добы вает щ ебень в м е 
стах  его* излиш него  скопле
ния и н а гр уж ае т на баржу, 
которая д оставляет гальку 
в нуж ные районы, где  
она используется для укреп
ления береговой полосы.

...В ТБ И Л И С И  Н А СЕ
ГО  Д Н  Я Ш  Н И И  Д ЕН Ь  
С У Щ Е С ТВ У Е Т  *С Л У Ж - 
БА ЗН А К О М С ТВ А  ПО  
Б Р А Ч Н О М У  О Б Ъ Я В Л Е 
Н И Ю ».

Туд а  м ож но  отправить ко
роткую  анкету на себ я и ж е
лаем о го  партнера. Руковод
ствуясь  этим и данны ми, со
трудники с л уж б ы  высылаю т 
адрес человека, данные к о 
то р о го  удовлетворяю т за
просы ж елаю щ его  найти 
спутни ка ж и зни . В апреле 
п р едп о лагается  откры тие са
лона знаком ства по видео
портретам . З д е сь  с экрана 
мож но б у д е т увидеть лицо, 
услы ш ать голос предлагае
м ого  партнера и по ответам 
на вопросы , задаваем ы е ем у  
пси холого м , определить ха
рактер , хо д  е го  мысли.

С о о б щ ае м  адрес служ бы : 
Тбилиси, 380002, «Абонент
ный ящ ик 43». Д л я  получе
ния анкеты  по этом у адре
су  необходим о выслать от
к р ы тк у  с о  своим  или ано
нимным ад р есо м  и указать 
в ней лишь свой пол и во з
раст.

...В Г О Р И  Н А Х О Д Я ТС Я  
Р Е Ж И С С Е Р  ТЕАТРА  
И М Е Н И  А. К О РА М И ТЕ - 
ВА Б О Л Г А РС К О Г О  Г О 
Р О Д А  Д И М И Т Р О В Г Р А - 
Д А П Е Т Р  К А РА П ЕТК О В . 
С Ц Е Н  О  Г  Р А Ф  П ЕТЯ  
С ТО И К О В А  И  Х У Д О Ж 
Н И К  К О И Ч О  КОЕВ.

Они о сущ ествляю т поста
в к у  пьесы  болгарского  
іассика П етко Тодорова 
Свадьба дракона» н а сце- 
» горийского  театра . Пре- 
»ера состоится 27 мюрта— 
М еж дународны й день то
ра.
Л етом  те атр ы  обменяю тся 
стролям и . Д р уж б а двух 
атров п е р е р асте т а друж- 
г д вух  городов —  Гори и 
имитровграда.

(«Заря Востока» —  
ГРУЗИНФОРМ).

В УБЫТКЕ ЛИШЬ 
ПОТРЕБИТЕЛЬ...

Расстроенная деяушка вертела в руках две банки, запол
ненные густой темно-коричневой массой, и никак не могла 
успокоиться:

—  Я купила «Нугбарн» в гастрономе N9 5 Калининско
го райпищеторга Тбилиси, пять рублей баночка. Придя до
мой и открыв их, вот что обнаружила...

Нана Л . —  лаборантка НИИ 
педагогики им. Я. Гогебашвилн 
отвинтила крыш ку, и все, кто 
б ы л  в отделе писем редак
ции, увидели больш ое, серое 
с зелены м  отливом , пятно пле
сени, почти полностью  за
кры вш ее поверхность содер
ж и м ого  банкц, как одной, так 
и другой .

Как такое м о гло  случиться 
и к то  а этом  виновен? О т
веты на эти вопросы мы по
пытались найти вм есте с Ма
наной Григалашвили, заведу-, 
ю щ ей отделом  пищевой ги
гиены  санитарно-эпидемиоло
гической станции Тбилгорсо- 
вета , Лией Гелаш вили, инже- 
нером -технологом  треста об
щ епита Ленинского района 
Тбилисц, и Нодаром Схвита- 
р и д зе , представителем  коопе
ратива «М тацминда» Рпри об
щ епи те  Ленинского района 
Тбилиси, продукция которо
го  —  орехово-ш околадная па
сти л а  «Н угбари» и принесла 
покупателям  столь неприятный 
сю р приз.

Пиш у «покупателям» пото
м у , что Нана Л. купила д а 
леко  не последние «Н угба
ри» из поступившей • в м ага
зин партии, —  банок на пол
ках гастроном а стояло в тот 
день ещ е много, и где га
рантии, что качество их со
дер ж и м о го  иное.

—  М ы тут соверш енно ни 
при чем , —  категорически за
явил Нодари Схвитаридзе , — 
никогда не позволим себе 

вы пустить некачестве и н у ю  
продукцию .

—  А как проверяется ка
чество пастилы, е е  пригод
ность к  реализации? —  по
интересовалась я, и тут вы
яснилось , что способом , да
леким  от соврем енных мето
дик , зато  весьма необремени
те л ь н о м  для  изготовителей. 
О ни сами пробую т то , что 
вы п ускаю т: нравится —  значит, 
все  в п о р я д к у  нет —  зна
чит, что-то не так.

М ож ет, так оно и долж но 
быть? О днако  в санитарно- 
технических условиях, согла
сованны х с  саиэпидуправле- 
нием  М инздрава Грузинской 
С С Р  сказано , что каж дая пар
ти я  орехово-ш околадной па
стилы  «Нугбари» долж на со
провож даться соответствую 
щ им докум ентом , свидетель
ствую щ и м , что п р о д  укция 
качественная .

Качество ж е устанавливает
ся в  соответствии с поряд
ком  санитарно-технического 
контроля консервов на про
изводственны х предприятиях.

оптовых базах, в розничной 
торговле . Однако мы тщ етно 
искали бы такой д о кум ент в 
гастрономе № 5 или других 
торговых объектах, гд е  реали
зуется  «Нугбари». П отом у, 
что это правило, вр о д е  бы 
обязательное для кооперати
ва, сущ ествует только на бу
м аге , как, впрочем, и для 
других кооперативов такого 
проф иля. Договор о провер
ке качества продукции коопера

тив м ож ет заключить, а м ож ет, 
и нет. Это— его  право, и выбор 
за ним. Следовательно, и м ага
зин, в свою очередь, м ож ет 
принять его  продукцию  без 
какого-либо подтверж дения 
ее  качества. Нельзя б ездо ка
зательно утверж дать, что ко
оператив «М тацминда» сдал  
в гастроном некачественную 
продукцию , хотя и обратное 
доказать  при сущ ествую щ ем  
порядке тож е, как видите, 
трудно .

Партия «Нугбари», о кото
рой идет речь, была изго
товлена 4 .м а р та  нынешнего 
го да  и поступит» в гастроном  
5-го, а злополучные банки 
были куплены 11-го. С ледова
тельно, шесть дней находи
лись в гастрономе, в секции 
кулинарных изделий (ст . про
давец  Н. Д ж апаридзе). Но не 
в холодильнике, гд е  им сле
довало бы быть а соответст
вии с указаниями на этикетке , 
а на полках, при тем пературе 
гораздо  вышц, чем та, что 
тр ебуется для ' сохранности . 
Хотя холодильники в гастр о 
номе, конечно, есть,

—  Вполне возмож но, что 
за это время продукция м ог
ла прийти в негодность , —  
констатирует санитарный врач 
Манана Григалашвили, —  ведь 
условия ее  хранения были 
грубо  нарушены.

—  Больше ни за что не 
приму эти «Нугбари», —  д е л а
ет неожиданное заклю чение 
и. о . директора гастроном а 
№  5 Калининского райпищ е
тор га Тамаз Д ж инчарадзе. — 
Я тут , на этой до/ркности, со
всем  недавно, и вот сразу 
такая неприятность...

Вы ходит, нв принеси Нана 
испорченную пастилу в р е
дакцию , директор этой не
приятности счастливо избе
ж ал  бы и все продолж алось 
бы  по-прежнему?

О чевидно, вы ход все-таки 
не в отказе от продукции 
кооперативов, это как раз

прощ е всего сделать. Нужны 
четкий порядок и контроль 
за соблю дением технологиче
ского процесса, качеством 
продукции, правилами ее 
приема и реализации. На се 
годняшний день такой поря
док отсутствует. Санитарный 
врач посещ ает эти объекты 
один раз в квартал, предста
вители госторпинопекции по 
качеству продукции М инторга 
республики и вообщ е там  не 
бывают — в ' их обязанности 
э то ' не входит.

В свое в рем  А в М инздраве 
республики кооператив «М та
цминда» согласовал  санитар
но-технические условия на 
изготовление пастилы «Н уг

бари», в том числе и ее р е
цептуру. На основании этого 
документа был написан и 
другой — технико-экономиче
ское обоснование кооперати
ва. Но здесь уж е с  рецепту
рой произошла некоторая 
м етам орф оза —  добави л е я  
ещ е один компонент. Кто 
проследит,, как это сказалось 
на качестве, ..сроках хране
ния, технологии изготовления? 
Никтоѵ кром е самих коопера
торов, потому что санитарных 
врачей технико-экономическое 
обоснование уж е  не интере
сует. Э тот докум ент утвер
жден исполком ом Ленин
ского райсовета народных д е
путатов.

—  Мы хотели скрыть ре
цептуру от наших конкурен 
тов из кооператива «Гурия»,— 
объясняет этот ф акт Нодари 
Схвитаридзе, —  у  нас уж е 
были случаи утечки информа
ции .

Конкуренция, очевидно, та
кой ж е двигатель п рогрес
са, как и реклам а, но далеко 
ли мы продвинемся на этом 
пути, прибегая к  подобным 
методам работы? Доверие — 
важный ф актор во взаимоот
ношениях к о о п е р а т и в о в  с 
другими учреж дениям и , но не 
он все же долж ен  быть ори
ентиром в их действи ях, а по
рядок . Причем такой , при 
котором никакие нарушения 
рецептуры и д р уги е  отклоне
ния от правил не были бы 
возможны . А пока М инздрав 
не видит, что утверж дает 
райсовет, а последний не ин
тересуется, что подписано в 
М инздраве, лю бы е «преобра
зования» возм ож ны ...

Кто ж е в конечном итоге 
остается в накладе? Потре
битель, котором у достается 
пятирублевое лаком ство  плюс 
плесень бесплатно.

Светлана
МАНСВЕТАШВИЛИ.

Д И А Л О Г  В З А И М О П О Н И М А Н И Я ввв

Сегодня в етолице нашей республики начинаются Дни 
Португалии в Грузинской ССР. В связи с этим знаменатель
ным событием в Тбилиси находится делегация этой страны, 
возглавлаемая председателям правления общества «Порту
галия— СС СР», доктором Антонио Ж озе Авалаш Нуиешом.

—  Д р уж ески е  контакты  м е
ж ду нашими странами у с 
пешно р азвиваю тся . И яркое 
тому свидетельство  —  начав
ш иеся Дни не грузинской 
зем ле , —  сказал  он в беседе  
с ко рреспон дентом  «Зари 
Востока». —  В П ортуга  л и и 
довольно хорош о знакомы 
с историей и культурой Гру
зии. И это  . благодаря запо
м инаю щ им ся в с т р е ч а м  с 
представителям и вашей рес

публики , которы е произошли 
д важ д ы  в рамках Дней С С С Р 
а П ортугалии . Мы находимся 
в преддверии новых д р уж е
ски х контактов и ж д ем  к се 
бе в гости посланцев вашей 
респ ублики  уж е как  старых 
зн ако м ы х .

—  С ен ьо р  Антонио, несколь
ко слов о програм ме Дней, 
к о то р ы е продлятся до 31 
марта.

—  Всю культурную  програм 
му этого праздника в о згл ав
ляет работник нашего м уни
ципалитета Мариа де Пиеда- 
д е , которая сопровож дает 
нашу делегацию . Тбилисцы 
им ею т возможность познако
миться с фольклорным ан
сам блем  Португалии, ф о то 
выставкой, экспозицией д е т
ского  рисунка. Нам предоста
влена сцена одного из луч
ш их театров Тбилиси —  Го
сударственного  драм атическо
го театра имени А. Гри боедо
ва. Каж дый день насыщ ен 
встречами с  труж ениками, ин
теллигенцией, м олодеж ью . В

особенности я рад диалогам  
со студентами, которы е прой
д ут в Грузинском  политехни
ческом институте и Тбилис
ском государственном  уни
верситете. Я являю сь препо
давателем  одного  из старей
ших университетов П ортуга
лии в городе Коим ба. М не 
интересно уэнатц, какие про
блемы волнуют сейчас вашу 
вузовскую  м олодеж ь. Немало 
интересных встреч предстоит 
в вашем «Д ом е друж бы » — 
ГО Д И КСе и Тбилгорисполко-

Нмио ДЖАКЕЛИ.

„Униберсал"  
приглашает 6 Турцию

В адрес Министерства иностранных дел Грузинской ССР  
поступила телеграмма из Стамбула. В ней советский консул 
Владиммр Султан-Заде сообщает, что турецкая туристичес
кая фирма «Универсал» готова установить деловые контак
ты с Грузннскнм республиканским советом по туризму и 
экскурсиям.

Корреспондент «Зари Востока» Шалва СВАНИ встретился с 
заместителем председателя ГРС по туризму и экскурсиям 
Николаем ГУЛИАШВИЛИ и попросил его  прокомментировать 
это предложение.

ху мм, Кутаиси, Цхалтубо и, 
конечно же, Тбилиси. і 

В перспективе, если мы 
убедимся во взаимной выгоде 
таких туристических контак,- 
тов, мы могли бы регулярно 
проводить и морские круизы 
не только на теплоходах, но 
и на быстроходных «Коме
тах».

—  М ы весьма заинтересо
ваны, —  сказал  Николай 
рентьевич, —  в установлении 
прямых туристических связей 
с  Турцией. Вы года от этого, 
несомненно, будет обоюдной. 
Ведь сегодня м еж д у  нашими 
странами откры та граница у 
поселка Сарпи, что в А дж ар
ской А С С Р . Это  дает во з
можность устанавливать кон
такты с нашим южным сосе
дом не только морским пу
тем , но и сухопутны м .

Ещ е в прошлом году наш туристов. Услугам и фирмы 
совет организовал туристиче
ский круиз из Батуми в Стам-

В самое ближайшее время
М ногие высказывались и за мы надеемся принять пред-

сотрудничестао в области ту- стае и те лей фирмы «Универ-
ризма. Поступившая в наш ад- сал» в Тбилиси, где детально
рес телеграм м а из Турции —  обговорим все аспекты пред-
лучшее том у подтверждение.

Несколько слов о фирме
«Универсал». Само ее назва
ние говорит о многопро- 
фильности ее деятельности .
Эта фирма располагает со
лидной материально - техни
ческой базой и большими 
возможностями по приему и
обслуживанию иностран н ы х

пользую тся туристы  из мно
гих стран мира. Тем приятнее

бул, Латакию  (С ирия) и Порт- предложение такой фирмы.
Саид (А Р Е ). Более семисот 
пятидесяти туристов из нашей

Каким нам представляется 
завтрашний день наших сов-

республики приняли участие местных туристических кон- 
в этом увлекательном путе- тактов? Наших туристов на 
шествии. Будучи в Стамбуле,

стоящ его сотрудничества. Ес
ли наши переговоры пройдут 
успешно, а мы готовы к это
му, то уже в этом году пер
вые наши туристы смогут 
посетить Турцию...

Нами уже сформирована 
группа туристов, которая в 
ближайшее время отправится 
в круиз по Балтийскому и 
Северному морям на тепло
ходе «Константин Симонов». 
Эта группа побывает в ФРГ, 
Нидерландах, Дании, Шве

ции. Круиз начнется в Та/**, 
линне и завершится в Ленин
граде.

Последовател ь н о идущая

я встретился с нашим консу- лять в пограничный пункт
автобусах мы будем  достав- демократизация жизни наше-

л о м . Владимиром Султан-Заде, 
который сообщ ил, что • пред
ставители деловы х кругов 
Турции проявляю т большой 
интерес к установлению  азаи-

Сарпи, где  после таможенных
го общества дает возмож
ность для всемерного расши-

и пограничных процедур они рения наших туристических 
пешком пересекут Государст- связей  со многими странами
венную границу С С С Р , а  на 
турецкой стороне их уж е бу-

мовыгодньіх контактов м еж ду д ут ждать представители фир-
нашими странами в самых 
различных сф ер ах . В этом  я 
мог убедиться и сам  во вре
мя встреч с представителями 
различных турецких фирм, 
которые предлагали открыть 
совместные предприятия, на-

мы «Универсал» с автобуса
ми. О тсю да и начнется их 
знакомство с Турцией. Оно 
будет продолж аться неделю 
или две в зависимости от 
маршрута.

Мы такж е будем  принимать

мира. И география этих путе
шествий будет с каждым го
дом все больше и больше 
расширяться. Вместе с тем  
растет и интерес зарубежных 
туристов к нашей стране и, 
в частности, к Грузии. Увели
чивающийся поток иностран
ных туристов побуждает нас 
укреплять и совершенство-

учные центры , прочив орга- туоистов из т уоиии Поеппо- вать нашУ материально-технн- 
низации в сф ер е  экономиче- УР урц _ ческую  базу с тем, чтобы она
ского и научно-технического 
сотрудничества.

лагаемьіе их марш руты прой
д ут по городам  Батуми, Су-

отвѳчала
там .

мировым стендар-

В ПОСЛЕДНИЙ 
ПУТЬ

23 марта жители села Чер
та ли, представители общест
венности Тбилиси, Душѳти, 
близлежащих районов прово
дили в последний путь дочь 
Важа Пшавела —  Гулкан Ра- 
зикашвили. Ушла из жизни 
последняя из детей великого 
поэта,1 непосредственная сви
детельница' жйзни и творче
ского процесса своего слав
ного отца —  гордости и сла
вы грузинской литературы. 
Память этой почтенного воз
раста женщины сохранила ин
тересные детали из жизни 
семьи Луки Раэикашвили. Она 
была словно из тех времен, 
где жили, любили, страдали, 
бились с недругами герои Ва- 
жа Пшавела. С  нетерпением 
ждала Гулкан Раэикашвили 
каждое лето, когда в ее род
ном селе проводился тра

диционный праздник «Важа- 
оба». А  как радовалась Гул
кан, когда два года назад, на 
праздновании 125-летия Важа 
Пшавела открылся мемориал 
ее отце. Гулкан была свя
зующим звеном между про
шлым и настоящим, между 
современниками и ушедшим 
в бессмертие отцом.

Искренними словами про
щания, болью в сердце про
водили Гулкан Раэикашвили 
в последний путь собравшиеся. 
Чаргальская земля приняла 
прах дочери Важа Пшавела.

(ГРУЗИНФОРМ).

24 марта 
Тбилиси

П О П Е РВ О Й  П Р О ГР А М М Е .
13.05 — В полдень. 13.60 —  Т е
лекурс. Физика. 10.05 — Грузин
ский документальны й фнВьм «С п а 
сение л о з ы ».  10.15 — Информа
ционный выпуск (на  русском 
язы ке). 10.55 — В дни школьных 
каникул. Телевизионный кинозал 
д ля  юношества. Грузинский ху
дожественный телеф ильм  «К ап и 
тан ы ». 18.05 — Д ля  школьников. 
Конкурс н победители. 19.15 — 
Встреча с  воинами-интернациона- 
листамн. 20.00 — М оамбе. 20.35 — 
Навстречу выборам. 20.50 —  Л и 
тературный театр. «О тчизны  слав
ные сы н ы ». — М. А б а ш и д з е .  
22.00 — Время. 22.40 -  Навстре
чу выборам (М ).  22.50 — И ллю зи 
он.

ПО  ВТО РО Й  П Р О ГР А М М Е .
0.35 — Короткометражный худо
жественный телеф ильм  «Д е б ю т » .
10.05 — Кинож урнал. 10.15 — Х у
дожественный телеф ильм  «Ф и зи 
ки » (М ).  11.58 — Веселые старты 
(М ).  12.40 — Программа м ульт
фильмов. 13.05 — В полдень. 
13.50 — Телекурс. Физика. 14.20 — 
Художественный фильм «С олд а т-

Москва
ПО П Е РВ О Й  П Р О Г Р А М М Е .

7.30 — «120 м инут». 9.35 — М ульт 
фильмы. 10.15 — «Ф и зи к и ». Х уд о 
жественный фильм. 11.55 — «В е 
селы е стар ты ». 12.50 — Времена 
года. Март. 13.50 — Концерт со
ветской песни. 15.45 —  Новости.
16.00 — Репортаж  об  открытии 
первого М еж дународного фести
валя детских и юношеских ф иль
мов кино и телевидении. 17.20 — 
Премьера мультф ильма «О стров 
сокровищ ». 1-я и 2-я серии. 19.15— 
«И н тер сн гн ал». 19.45 — Сегодня
в мире. 20.00 —  Философские бе- *  
седы. Культура и цивилизация. 1
20.45 — Минуты поэзии. 20.50 — 
Премьера ф ильма-концерта « И г 

рают волы нки». 21.10 — А к туа ль 
ный объектив. «Возвращ ение в 
пусты нь». 22.00 — Время. 22.40— 
Навстречу выборам. 22.50 — А . 
Вивальди — «Врем ена г о д а » .  Пре
мьера музы кального фильма.
23.30 — «Э то  бы ло... бы ло ...»
23.45 —  «В з г л я д » .

ПО  ВТО РО Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.00 — Утренняя гимна с  т и к а.
9,15 — Премьера научно-популяр
ного фильма «К о гд а  дело  — тру
б а » .  9.35, 10.35 -  М узыка. 2-й 
класс. 10.05 — Английский язык.
1-й год обучения. 11.05 — Уча
щимся П ТУ . Физика. 11.35, 12.35— 
География. 5-й класс. 12.05 — А н 
глийский язык. 2-й год обучения. 
13.05 —  «Смеш ны е л ю д и ». Х удо
жественный фильм. 14.40 — Рит
мическая гимнастика. 15.19 — е От
крытый ур ок ». Д окументальны й 
фильм. 18.05 — П ремьера теле
фильма «Глазам и  зо о л о га » . 18.25—
За безопасность движения. 18.30— 
Программа Краснодарской студии 
телевидения. 19.20 —  Новости.
19.30 — «Ф ер м ер  Л  8 9 ». Т е л е 
очерк. 20.05 — П ремьера теле
фильма «Н овы й век я  встр ети л».
21.00 — «Спокойной ночи, м алы 
ш и !». 21.15 — Переход па летнее 
время. 21.25 — Реклама. 21.30 — 
Ритмическая гимнастика. 22.00 — 
Время. 22.40 — Навстречу вы бо
рам. 22.50 — Премьера худож е
ственного фильма «М а и д е ла » 
(Великобритания. 1987 г .).

вшввпввшиЕаввивввЕиввввиаивЕВЕвванв
ТЕПЕРЬ— ОТБОРОЧНЫЙ МАТЧ
В Эйндховене проведен то

варищеский матч сборных Гол
ландии и С С С Р  по футболу. 
Д ля советской команды он 
был заклю чительным в плане 
подготовки к отборочной встре
че чемпионата мира с ф утб о 
листами ГД Р , которая состоит
ся 26 апреля в Киеве.

Игра вызвала большой ин
терес . Всем  памятны поедин
ки этих ком анд в финальной 
стадии м инувш его европей
ского первенства. Но на этот 
раз обе стороны не смогли 
выставить сильнейших ф утбо
листов. В сборной С С С Р по 
разным причинам отсутство
вали М ихайличанко, Бессонов, 
Беланов, Добровольский и 
Хидиятуллин . Наша команда

выш ла на поле в таком со
ставе: Д асаев , Демьяненко,
Горлукович, Кузнецов, Зыг- 
мантович, Рац, Литовчанко, За
варов, Алейников, Бородю к, 
Протасов. Во второй половине 
игры вм есто  Зыпмантоаича и 
Бородю ка вышли Червдник и 
Ю . Савичев.

Матч начался атаками хо
зяев поля. У ж е  на пятой ми
нуте последовал прорыв по 

левом у краю . Передача а 
центр, и Ван Баствн голоаой 
направил мяч в противополож
ный от Д асаева угол ворот — 
1 :0 .  Э тот голландский ф о р 

вард вм есте  с Гуллитом и в 
дальнейш ем доставил немало 
хлопот нашим защитникам. 
Но сборная С С С Р  сум ела вы
править положение и сема

пошла вперед. Особенно за
метно это стало во второй 
'половине игры. Разыгрались 
Протасов, Литовченко, Алей
ников. В частности, Протасов 
дважды имел хорошие воз
можности сравнять результат. 
Однако мяч шел мимо ворот. 
В ряде моментов . хорошую 
реакцию показал дебютант 
голландской команды —  вра
тарь Снвлдврс, выступающий 
за шотландский «Абердин».

За пять минут до финаль
ного свистка, после ошибки 
наших защитников Гуллит вы
шел один на один с Дасае- 
вым. Вратарю на оставалось 
ничего другого, как пойти не 
нарушение правил. Пенальти. 
Его четко реализовал Кум- 
маи —  2 : 0 .

ИЗ БОННА—
С НАГРАДАМИ л

Недавно в Бонне был прове
ден крупный международным 
турнир по плаванию, посвя
щенный 2000-летию со дня ос
нования города. В нам приня
ли участив представители Ав
стралии, Австрии, ГДР, Кана
ды, ФРГ, Франции, Италии. 
Швеции и других стран. Нашу 
страну в Бонне представляла 
мужская сборная ВД Ф СО  проф
союзов. В ев составе был и 
19-летний тбилисский пловец 
Роланд Хвадагиани. Ом высту
пил уверенно. Роланд завое
вал серебряную медаль на 
дистанции 200 метров вольным 
стилем и золотую в составе 
своей команды в эстафете  
4 X5 0  метров.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
Проведены очеред

ные матчи / чемпионата 
С С С Р  по баскетболу 

среди мужчин. «Ж альгирис» 
на своей площ адке победил 
«Спартак» —  11 4 : 84 ,  а «Ста- 
тиба» проиграла «Калеау» — 
65 : 86.

На проходящ ем  ■ аме- 
Й )  риканском городе Ки- 

Бис-кэйн (ш тат Флори- 
м еж дународном  соревно

вании по теннису неудачу по
терпел А ндрей  Чесноков. Он

да)

проиграл Скотту Д эй в и с у  
(С Ш А ) —  6 : 7 ,  3 : 6 ,  1 : 6 .

В Будапеш те прове
с у  ден меж дународный тур 

нир по вольной борь
бе «А лф ельди  Тю зен». В нем 
приняли участие и атлеты 
Р С Ф С Р . П ятеро из них завое
вали первые места, один —  
третье.

О ткры ты й розыгрыш  
Кубка Белоруссии по 
фехтованию  среди ж ен

щин заверш ился е М инске. В

финале встретились сборные 
Москвы и Румынии. Победу 
одержали гости — 8 : 6 .

п в  В Венгрии эавершил- 
ся женский междуна
родный турнир по дзю 

до на Кубок «Уташэллато». У с
пешно выступили советские 
спортсменки. Сборная С С СР

и ЦСКА встретились в финала. 
Сильнейшими оказались дзю
доистки главной команды на
шей страны, выигравшие со 
счетом 5 :2 .

И В очередных матчах 
_ _  чемпионата С С С Р  по во- ^  

лейболу команда ЦСКА  
с одинаковым счетом 3 :0  
победила свердловский «Урал- 
энергомаш» и рижский «Ра
диотехник».
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